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ECOCIDIO..!
EN QUINTANA ROO

Con un documental, un grupo de ambientalistas arranca una acción colectiva contra 
un presunto daño en la reserva de la Laguna Chacmochuch. El derrame de lixiviados 

contamina el subsuelo, el agua no puede usarse para bañarse, lavar platos, 
limpiarse los dientes, ni beberla; es capaz de matar a plantas y animales >2
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Se estrenó el documental Chac-
mochuch, un Ecocidio Quieto 
con el que un grupo de ambien-
talistas arranca una acción colec-
tiva contra un presunto daño en 
la reserva de la Laguna Chacmo-
chuch, haciendo un llamado a 
que la autoridad federal repare 
las afectaciones evidenciadas en 
videos y fotografías.  

El documental se compone 
precisamente de imágenes, vi-
deos y testimonios obtenidos este 
2024 sobre un derrame de lixi-
viados y sus repercusiones, que 
se dieron a conocer al público 
para concienciarlo sobre el daño 
que hay en esta Área Natural Pro-
tegida (ANP) de Quintana Roo.  

Cabe recordar que la Procu-
raduría Federal de Protección al 
Ambiente (Profepa) lanzó en 
marzo pasado un comunicado 
donde señalaba que la Laguna 
Chacmochuch no tenía señales 
de contaminación por lixiviados, 
residuos sólidos, ni alguna otra 
afectación, no obstante, el docu-
mental demostró pruebas del 
gran daño ambiental que encon-
traron, por ejemplo, una montaña 
de basura en el acceso a la reser-
va, hasta donde camiones llegan 
a tirar sus desechos. 

Lamentaron que la basura si-
gue tirada ahí y que también en-
contraron tres albercas de lixi-
viados, de unos ocho metros de 
profundidad, durante la tempo-
rada de sequía. Mientras que, en 
temporada de lluvias, los lixivia-
dos se escurrieron hasta formar 
nuevos charcos de esta sustancia 
mezclada con agua, representan-

do un peligro para la flora, fauna 
y para las personas.  

El director del documental 
Chacmochuch, un Ecocidio 
Quieto, Bernardo Hautenne, ex-
plicó que los lixiviados pertene-
cen al relleno sanitario Sufre y 
Calla. “Hay tres albercas de 
aguas negras que están des cui-
dadas desde el 94 y las dejaron 
en el 2005”, dijo. 

Lamentablemente, el derrame 
de lixiviados repercute en el agua 
que proviene del subsuelo y esta 
no puede usarse para bañarse, la-
var platos, lavarse los dientes, ni 
pueden beberla los animales y es 
capaz de matar a las plantas, del 
mismo modo, los pescados saben 
a lixiviados; lo cual es una gran 

afectación, pues la pesca es la 
principal actividad en la zona 
continental.  

El documental está disponible 
en la página de Youtube del podcast: 
¡Le Pupu Le Mató le Planeta! 

RECORRIDO TOTAL DEL TREN 
MAYA, EN SEPTIEMBRE: AMLO 

El presidente Andrés Manuel 
López Obrador dio a conocer 
durante su conferencia matutina 
de ayer las fechas de conclusión 
total del Tren Maya, una de las 
obras de infraestructura más im-
portantes de su administración, 
que, si bien ha sufrido una serie 
de retrasos, asegura que no lo 
dejará en manos de la próxima 
administración.  

El mandatario destacó los 
avances en los tramos que ya es-
tán en funcionamiento y adelantó 
que el Tren Maya podría estar 
completamente terminada antes 
del 15 de septiembre, justo en la 
conmemoración del Día de la In-
dependencia de México, para 
cuando se han proyectado fina-
lizar los últimos detalles “varios 
tramos del Tren Maya ya están 
operando”, dijo y mencionó dos 
fechas importantes para la inau-
guración de lo que falta.  

“Tenemos dos fechas para 
inaugurar: primero, este tramo 
hasta Chetumal, estamos pensan-
do hacerlo a finales de agosto”, 
dijo AMLO sobre el tramo 7, que 
corre de Bacalar a Escárcega y 

que abarca aproximadamente 
287 kilómetros de vía.  

Del mismo modo, aseguró 
que antes del 15 de septiembre 
de este año, espera que todo el 
tramo del proyecto ferroviario 
esté terminado, incluyendo las 
estaciones y todas las instalacio-
nes complementarias.  

En este último sentido, los tra-
mos pendientes de ser inaugura-
dos son: 

- Tramo 5 Sur: Playa del Car-
men–Tulum (60.3 km aprox.) 

- Tramo 6: Tulum–Bacalar 
(254 km aprox.) 

Y en este caso, el mandatario 
federal declaró que el proyecto 
del Tren Maya no sólo se limita 
al desarrollo de infraestructura 
ferroviaria, sino que incluye un 
amplio Programa de Desarrollo 
Social y la conservación y me-
joramiento de sitios arqueológi-
cos a lo largo de la ruta.  

También destaca la construc-
ción de nuevos hoteles como par-
te del proyecto integral. Y ase-
guró que se espera que a finales 
de julio se intensifiquen los tra-
bajos para que el Tren Maya esté 
completamente operativo antes 
del Día de la Independencia, el 
15 de septiembre de este año.  

PRIMERA GENERACIÓN DE 
INGENIEROS FERROVIARIOS DEL IPN  
Por otro lado, López Obrador en-
cabezó la ceremonia de gradua-
ción de las primeras y primeros 
ingenieros ferroviarios del Insti-
tuto Politécnico Nacional (IPN), 
quienes aportarán sus conoci-
mientos en obras estratégicas del 

Ecologistas denuncian ecocidio  
en sistema lagunar Chacmochuch

Derecho de réplica

2    Opinión

– Ambientalistas reportan daños por el derrame de lixiviadosPor José Luis 
Montañez

Un grupo de ambientalistas arranca una acción colectiva contra un presunto daño en la 
reserva de la Laguna Chacmochuch.



gobierno de México, entre ellas 
el Tren Maya, así como proyec-
tos de la próxima administración 
orientados a crear 3 mil kilóme-
tros de vías férreas hacia el norte 
del país. 

“Las ingenieras y los ingenie-
ros ferroviarios van a tener mu-
cha oportunidad para desarrollar-
se profesionalmente. Imagínense 
lo que estamos logrando: rescatar 
lo que se estaba perdiendo, que 
es tan importante”, expresó. 

 Afirmó que el regreso de los 
trenes de pasajeros, impulsado por 
el gobierno de la Cuarta Transfor-
mación genera empleos y el de-
sarrollo de tecnologías fundamen-
tales para los siguientes años. 

El mandatario recordó que el 
Instituto Politécnico Nacional, fun-
dado por el presidente Lázaro Cár-
denas, forma a las y los técnicos 
que impulsan el progreso en el 
país. Al mismo tiempo, entregó el 
diploma y el acta de examen pro-
fesional a Luis Fernando Ramírez 
Cruz, primer ingeniero ferroviario 
mexicano que cumple con todos 
los requisitos de la carrera. 

También saludó a 34 egresa-
das y egresados en proceso de ti-
tulación de la Unidad Profesional 
Interdisciplinaria de Ingeniería y 
Ciencias Sociales y Administra-
tivas (UPIICSA), en la Ciudad 
de México, y a 15 de la Unidad 
Profesional Interdisciplinaria de 
Ingeniería Palenque (UPIIP), en 
Chiapas. 

Después de 170 años de his-
toria ferroviaria en México, el 
IPN se convierte en la primera 
institución de educación superior 
a nivel nacional en ofrecer a la 
juventud mexicana un programa 
de Ingeniería Ferroviaria, destacó 
el director general del Instituto 
Politécnico Nacional, Arturo Re-
yes Sandoval. 

“Asumimos el reto de diseñar 
e implementar esta carrera con 
la finalidad de formar profesio-
nistas con conocimientos en los 
procesos de planeación, diseño, 
desarrollo y operación, así como 
en el mantenimiento de las in-
fraestructuras y servicios bajo la 

filosofía de educación tecnoló-
gica interdisciplinaria”, explicó. 

Informó que la Unidad Pro-
fesional Interdisciplinaria de In-
geniería Palenque, en Chiapas, 
además de brindar educación 
científica y tecnológica, repre-
senta justicia en una región mar-
ginada y relegada de los proyec-
tos modernizadores. 

En la UPIIP se forman los fu-
turos profesionales de los pueblos 
Chol, Maya Lacandón y Tseltal. 
Las instalaciones serán inaugu-
radas en agosto próximo y ten-
drán capacidad para 3 mil 360 
estudiantes en tres edificios de 
aulas, laboratorios, simuladores, 
auditorio, biblioteca y área de-
portiva, detalló. 

Esta escuela, dijo, atenderá la 
necesidad de técnicos en el Tren 
Maya al ofrecer programas aca-
démicos en Ingeniería Ferroviaria, 
Ingeniería Civil, Ingeniería Bio-
tecnológica y licenciatura en Tu-
rismo Sustentable. “No sólo so-
mos testigos de un resurgimiento 
de un sector, somos el brazo cien-
tífico y tecnológico que se ha 

comprometido con la movilidad 
segura, viable y sustentable de 
personas y mercancías a través 
del ferrocarril y así nos gusta que 
se conozca en el Politécnico, co-
mo el brazo tecnológico del go-
bierno federal, el brazo tecnoló-
gico de México”, refirió. 
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Ciudad de México.- Según el estimado del Segundo 
Análisis de los Ingresos y Estimación del Impuesto al 
Hospedaje en México 2019-2024, que elabora la Se-
cretaría de Turismo federal, este 2024 se estiman ingresos 
por servicios de hospedaje a nivel nacional del orden 
de los 318,363 millones de pesos. 

En este sentido y de manera desglosada por estados, 
Quintana Roo tendría la mayor participación con 25.1%, 
seguido de Jalisco con 9.4%; Ciudad de México con el 
6.5%; Nayarit con 5.0% y Baja California Sur con 4.7%; 
lo que significa que en el estado caribeño ingresarán 
por ese concepto un total de 79,984 millones de pesos, 
iguales a un aumento a nivel estatal de 3.9% en derrama 
hotelera en comparación con el año pasado.  

El informe celebra que se han superado los ingresos 
por este concepto que se tenían en 2019, antes de la pan-
demia de Covid-19, pues en ese año se calculó una cap-
tación de 247,363 millones de pesos; y una vez más 
Quintana Roo destacó con 22.2% de ese total, seguido 

de Jalisco con un 8.7%, Ciudad de México con 7.5%, 
Nayarit con 5.8% y Baja California Sur con 4.9%. 

Es decir, que a cuatro años de la pandemia se ha su-
perado en 28.7% la derrama que se tenía por servicios 
de hospedaje a nivel nacional. 

Durante el periodo 2019-2024, los ingresos de Quin-
tana Roo por servicios de hospedaje hotelero pasarán 
de los 54,658 millones de pesos a los 79,984 millones, 
iguales a un incremento de 46.3%, aunque con una pro-
nunciada caída en 2020 y 2021 cuando sólo se reportaron 
ingresos por 21,126 y 38,667 millones de pesos, de ma-
nera respectiva. 

El 2022 ha sido el año en que los ingresos por hos-
pedaje en Quintana Roo han sido proporcionalmente 
los más altos, respecto del total nacional, con un 26.2% 
respecto de los 270,412 que el documento reporta de 
recaudación. Y en 2023 la aportación del estado respecto 
de la recaudación nacional descendió al 25.7; finalmente, 
para 2024 se estima que los ingresos por servicios de 
hospedaje a nivel estatal sean el 25.1% respecto del total 
en el país.  

Calculan ingresos para Q. Roo por 
79 mil mdp por servicios de hospedaje  

- Recuperación tras una caída drástica, en el periodo 20202-2021, por la pandemia 

A Quintana Roo ingresarán por servicios de hospedaje un total de 79,984 
millones de pesos en 2024.

Estimaciones de la Sectur 

Reporta Grand Costa Maya 50 por ciento de ocupación  
Primera semana de vacaciones  

Chetumal.- Chetumal, Bacalar y Mahahual son los 
destinos que integran la Grand Costa Maya, en el sur 
del Caribe mexicano y durante la primera semana 
de las vacaciones de verano, lograron una ocupación 
hotelera del 50.7% en promedio, esperando que los 
números mejoren en los próximos días.  

La Secretaría de Turismo (Sedetur) de Quintana 
Roo, detalló en su reporte semanal que del 13 al 19 de 
julio, estos destinos incrementaron 18 puntos el por-
centaje en cuanto al número de cuartos ocupados por 
noche, con la perspectiva del sector hotelero de incre-
mentar conforme avance la temporada de verano. 

Destacaron que la infraestructura hotelera de la 
Grand Costa Maya la integran 262 hoteles, los cuales 
ofertan cuatro mil 297 habitaciones en total; divididos 
de la siguiente manera: Chetumal cuenta con 132 ho-
teles y mil 379 cuartos, a los que se suman dos hoteles 
en Kohunlich y sus 42 habitaciones; en Bacalar hay 
132 hoteles y mil 379 cuartos; y Mahahual cuenta con 
47 centros de hospedaje y 675 habitaciones. 

El presidente de la Asociación de Hoteles del Cen-

tro y Sur de Quintana Roo, Raúl Andrade Angulo, ex-
plicó que todos los prestadores de servicios turísticos 
del sur del Caribe mexicano tienen buenas expectativas 
en esta temporada vacacional y en lo que se refiere a 
la ocupación hotelera se prevé superar el 80%. 

“Chetumal, Bacalar y Mahahual están al 100 y 
completamente operativos, y ofrecen un sinfín de 
atractivos, enfocados principalmente al turismo de 
naturaleza y sustentabilidad. 

En torno a estos destinos hay una gran variedad 
de atractivos como las zonas arqueológicas, la ribera 
del río Hondo con todos sus balnearios, el cenote del 
Cocodrilo Dorado, la zona de Maya Ka´an al centro 
del estado, y otras experiencias” dijo.  

Finalmente, Andrade Angulo declaró que en las 
ferias y eventos tanto nacionales como internacionales 
a las que se ha asistido durante el primer semestre 
de este 2024, la Grand Costa Maya se ha posicionado 
como un destino de turismo sustentable, ecológico, 
con historia y cultura; y con una amplia cartera de 
actividades turísticas. 

Chetumal, Bacalar y Mahahual lograron una ocupación hotelera del 
50.7% en promedio en la primera semana de vacaciones.
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Chetumal.- El hidrobiólogo Esteban Amaro, di-
rector de la Red de Monitoreo de Sargazo de Quin-
tana Roo, declaró que según análisis de las man-
chas de sargazo que actualmente van recorriendo 
el océano Atlántico y considerando su comporta-
miento, en lo que resta del año el Caribe Mexicano 
estará libre del alga y no se espera otro recale fuerte 
sino hasta 2025.  

“Al menos hasta fin de año no vamos a tener 
sargazo, o sea, nos vamos otros seis, siete meses 
sin sargazo, posiblemente para el 2025 tengamos 
un arribo temprano, por ahí de enero o febrero, y 
posiblemente lleguemos a la parte más álgida en 
abril, mayo… y es muy posible que si sigue el 
comportamiento que ha tenido en estos últimos 
dos años también en verano (de 2025) el sargazo 
se vuelve a desviar al norte”, aseveró. 

A esto añade que generalmente lo que pasa 
con los huracanes y las tormentas tropicales es 
que ayudan a dispersar el alga, de tal manera que, 
si se tiene una temporada muy álgida con fenó-
menos hidrometeorológicos, eso también va a re-
percutir en la menor presencia de sargazo.  

En este sentido Amaro dijo: “Con la entrada 
de la temporada de verano el sargazo se empezó 
a desviar, entonces todo ese sargazo que venía ha-

cia nosotros se fue desviando hacia el norte y aho-
rita está afectando tanto a las Antillas mayores co-
mo a las menores y todo el sargazo se está yendo 
hacia República Dominicana y los países que están 
en el arco de las Antillas: Haití, Cuba, las Islas 
Turcas y Caicos, hasta la Florida”. 

Recordó que el año pasado, se empezó muy fuer-
te con recales importantes de sargazo, pero ahora 
en el mar hay unos 15 millones de toneladas, pero 
la mayor parte se está desviando hacia el norte.  

Destacó que después del huracán Beryl y antes 
con la tormenta tropical Alberto, esta biomasa se 
dispersó, dejó de llegar a las costas quintanarroen-

ses y después se identificaron algunos arribos im-
portantes arrastrados por el huracán, pero afortu-
nadamente en la actualidad ya no está llegando. 

“Este comportamiento, se ha generado por el 
cambio en las corrientes marinas y también en los 
vientos alisios, que son los que traen el sargazo, 
todos esos cambios en la dirección y velocidad de 
las corrientes hicieron que el alga ya no llegara a 
las costas estatales y eso será permanente durante 
todo 2024” dijo Esteban Amaro, Y concluyó que 
“Estamos enfrentándonos a unos cambios muy 
importantes en la dinámica marina y todo esto se 
debe prácticamente al calentamiento global”. 

MÁS PRODUCTOS HECHOS CON SARGAZO  
Materiales de construcción, biocombustible y otros 
productos hechos con sargazo fueron presentados 
por empresas nacionales y extranjeras durante el 
Foro Nacional México-Unión Europea “Convertir 
el sargazo en una oportunidad”, en Cancún. 

Ana Blasco, investigadora y directora técnica 
de la empresa Sarplac comentó “Nosotros lo 
que hacemos es un material de construcción co-
mo es el aislante, sería lo que sustituye a la es-
puma de poliuretano, pero nuestro material lleva 
85 por ciento de sargazo, no es combustible, el 
humo que emite no es contaminante. Por otro 
lado tenemos la tablaroca, es tres veces más re-
sistente a la flexión que la tradicional, lleva 15 
por ciento de sargazo y aparte tiene propiedades 
térmicas y acústicas incorporadas por el hecho 
de llevar las fibras de sargazo”. 

El laboratorio está ubicado en España, pero 
no fabrican, explicó “Aquí en México se con-
sume muchísima Tablaroca, muchos metros cua-
drados al año, entonces yo creo que estaríamos 
reduciendo 15 por ciento las emisiones de CO2 
si introdujésemos el sargazo y es muy fácil y 
no tiene costos para ellos incorporar un tanque 
y añadir nuestra fórmula, los costos son mínimos 
y el material tiene el mismo precio, si no, no 
podríamos salir a mercado”, dijo.  

- Lo más severo del fenómeno natural se espera hasta abril o mayo de 2025  

Esteban Amaro, director de la Red de Monitoreo de Sargazo de Quintana Roo, declaró que no habrá recales 
mayores de sargazo lo que resta del año.  

Materiales de construcción, biocombustible y otros productos hechos con 
sargazo fueron presentados en un Foro en Cancún. 

Esteban Amaro, director  
de la Red de Monitoreo de 
Sargazo de Quintana Roo, 

anunció que “con la entrada 
de la temporada de verano 

el sargazo se empezó a 
desviar, entonces todo esa 

alga que venía hacia 
nosotros se fue desviando 
hacia el norte, a las Antillas 

mayores y menores”. 

Análisis de la Red de Monitoreo  

Costas de Q. Roo estarán libres  
de sargazo en lo que resta del año 
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Cancún.- La Agencia de Proyectos Estra-
tégicos del Estado de Quintana Roo (AGE-
PRO) registró el proyecto “Cruce Urbano 
Kabah” en el concurso “Mejores Calles 
para México”, organizado por el Instituto 
de Políticas para el Transporte y Desarrollo 
(ITDP) en colaboración con la empresa 
Cemex, con el objetivo de atraer mecanis-
mos de financiamiento que permitan me-
jorar la movilidad y el uso de espacios pú-
blicos en beneficio de la ciudadanía de 
Quintana Roo. 

La AGEPRO logró este registro pa-
ra mejorar áreas urbanas y la calidad 
de vida de las y los habitantes de Can-
cún, así como acortar las brechas de 
desigualdad. 

“El proyecto Cruce Urbano Kabah pro-
pone soluciones arquitectónicas que redu-
cirán la carga vehicular y mejorarán la ac-
cesibilidad en la intersección de la avenida 
Kabah con Andrés Quintana Roo.  

Esto se traducirá en paraderos segu-
ros, mayor movilidad y reducción en los 
tiempos de traslado para los habitantes 
del municipio de Benito Juárez”, dijo el 
titular de la AGEPRO, José Alberto 
Alonso Ovando. 

Explicó que el proyecto propone solu-
ciones arquitectónicas innovadoras que 
abordarán problemas de carga vehicular, 
espacio vial mal distribuido y falta de ac-
cesibilidad. 

Las mejoras incluyen la creación de pa-
raderos seguros y eficientes, optimización 

de la movilidad urbana y una notable re-
ducción en los tiempos de traslado, pro-
moviendo una ciudad más accesible y sos-
tenible, dijo. 

Los resultados del concurso, serán pu-
blicados en el mes de agosto, una vez que 
el jurado haya concluido la evaluación de 
las propuestas registradas. 

COMBATE AL MALTRATO ANIMAL  
Luego de una denuncia ciudadana, en la 
que se evidenciaba actos de maltrato ani-
mal por parte de una persona, la Presidenta 
Municipal, Ana Paty Peralta, instruyó a la 
Dirección General de Protección y Bie-
nestar Animal, la Dirección General de 
Ecología y la Secretaría Municipal de Se-
guridad Ciudadana y Tránsito (SMSCyT), 
a realizar un operativo para el rescate de 
dos perros e iniciar las acciones para aplicar 
la sanción correspondiente, en el domicilio 
identificado en la Supermanzana 202.  

“En Cancún no toleramos ningún tipo 
de maltrato, ni crueldad hacia los animales, 
les pedimos que nos hagan llegar cualquier 
tipo de denuncia para que podamos actuar 
de manera rápida y eficiente de la mano de 
todas las instancias”, declaró la Alcaldesa 
tras el resguardo de los canes, que ya se en-
cuentran a salvo en las instalaciones de la 
Dirección General de Protección y Bienestar 
Animal, en la Supermanzana 99.   

Por su parte la directora de Ecología, 
Tania Fernández Moreno, aclaró que luego 
de que una ciudadana interpuso la denuncia 
formal en la Fiscalía General del Estado, 
se dirigieron al lugar, donde con presencia 
de expertos en la materia, se rescataron a 
los perros.  

Al llegar a la dependencia municipal, los 
animales recibieron las atenciones veteri-
narias pertinentes para tener un dictamen 
médico e iniciar con su proceso de rehabi-
litación y posteriormente encontrarles un 
hogar en el que les brinden una vida digna, 
con las cinco libertades de las mascotas. 

Buscan financiamiento para el 
 Cruce Urbano Kabah de Cancún 
- El objetivo es obtener recursos para mejorar la movilidad y espacios públicos 

Agepro registró el proyecto “Cruce Urbano Kabah” en el concurso “Mejores Calles 
para México”.

El proyecto Cruce Urbano Kabah propone 
soluciones arquitectónicas que reducirán la 
carga vehicular y mejorarán la accesibilidad 
en la intersección de la avenida Kabah con 

Andrés Quintana Roo. Esto se traducirá  
en paraderos seguros, mayor movilidad 

 y reducción en tiempos de traslado. 

Concurso “Mejores Calles para México” 
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Cancún.- La gobernadora Mara Lezama Espinosa 
inauguró un arco techo en la escuela preescolar “Her-
menegildo Galeana” del fraccionamiento Paraíso 
Maya, en beneficio de 87 niñas y niños, así como a 
sus maestros y personal de apoyo educativo. 

Al interactuar con las y los pequeñitos, la man-
dataria estatal les explicó que ahora el arco techo 
los protegerá de las inclemencias del tiempo, po-
drán jugar con mayor comodidad. 

En el pre escolar “Hermenegildo Galeana” se 
invirtieron 833 mil 089.75 pesos de presupuesto 
2023 para construir el arco techo y un techo para 
el comedor. Esta escuela cuenta con el distintivo 
del Iapqroo de Escuela Transparente, Obra Nueva 
Verificada, para que los padres de familia puedan 
consultar, a través de un código QR, todos los de-
talles de la construcción. 

Por otra parte, el director general del Ifeqroo, 
José Rafael Lara Díaz explicó que este año se con-
sidera 1 millón 646 mil 588 pesos para la cons-
trucción y equipamiento de un aula didáctica y 
obra exterior, lo que permitirá incrementar la ma-
trícula escolar a 117 niñas y niños. 

Acompañada del alumnado, la gobernadora 
cortó el listón con el que oficialmente se entregaron 
las instalaciones para el uso de las y los niños. 

Acompañaron a la titular del Ejecutivo la pre-
sidenta honoraria del Sistema DIF Quintana Roo, 
Verónica Lezama Espinosa; la presidenta muni-
cipal de Benito Juárez, Ana Paty Peralta de la Peña; 

el secretario de Educación, Carlos Manuel Goro-
cica Moreno; la Comisionada Presidenta del Pleno 
del IDAIPQROO, Magda Eugenia de Jesús Lo-
zano Ocman; los alumnos Itzayana Asenet Guillén 
Alfaro, de 3º de preescolar, y Aarón Eduardo López 
Santiago, de primaria; y los directores Luis Enrique 
Ek Hermenegildo y Jorge Luis Hernández Torres, 
de preescolar y primaria, respectivamente. 

INSTALAN COMITÉ DE PLANEACIÓN ESTRATÉGICA PARA 
EL DESARROLLO SOSTENIBLE DE QUINTANA ROO 

En atención al compromiso adquirido en la nueva 
Ley de Planeación para el Desarrollo Estatal, re-
sultado de un mecanismo de Parlamento Abierto 
entre sociedad civil y los Poderes Ejecutivo, Le-
gislativo, y el respaldo de más de 50 cámaras y 

OSC locales y nacionales, se entregaron nombra-
mientos e instaló el Comité de Planeación Estra-
tégica para el Desarrollo Sostenible del Estado de 
Quintana Roo. 

Por primera vez, siguiendo al Nuevo Acuerdo 
por el Bienestar y Desarrollo implementado por 
la gobernadora Mara Lezama Espinosa, el estado 
de Quintana Roo elaborará un Plan Estratégico el 
cual considerará a todo el sector público, orientado 
a establecer una visión para los próximos 25 años 
y el fortalecimiento de la participación ciudadana 
y cuya integración está impulsada a partes iguales 
por gobierno y comités ciudadanos, para el desa-
rrollo sostenible de Quintana Roo. 

La secretaria de Gobierno, Cristina Torres Gó-
mez, expresó que cuando se planea, se tienen me-

jores resultados en todo. “La ley que hoy está vi-
gente nos tocó construirla, fueron casi 2 años. Se 
trataba de crear una ley que escuchara todas las 
voces. Lo que hoy la Gobernadora Mara Lezama 
ha hecho realidad, y es esta esencia del Nuevo 
Acuerdo en decir que nadie puede solo, que tene-
mos que escuchar todas las voces” señaló. 

El secretario de Finanzas y Planeación (Sefiplan), 
Eugenio Segura mencionó que “el objetivo principal 
es que la ciudadanía reconozca el Plan Estratégico 
como propio, que lo adopte y le dé seguimiento, 
para lo cual son necesarios esquemas novedosos 
para cambiar la impresión actual, por lo que se to-
mará en cuenta las opiniones de los ciudadanos en 
general, y no de ciertos grupos en particular”. 

Asimismo, citó que “este ejercicio inédito para 
el Estado debe ser el reflejo de todas y cada uno, 
cada una de las voces de las y los quintanarroenses 
y no sólo de un grupo pequeño, no solo por el Go-
bierno, es por ello que este proceso está siendo 
acompañado por organizaciones de muy alto nivel 
internacional” Durante el evento se entregaron 
nombramientos a los diez integrantes No Guber-
namentales del Copladest seleccionados mediante 
convocatoria emitida por la Comisión Transitoria; 
a tres Cámaras, tres Colegios de Profesionistas, 
tres Instituciones de Educación Superior; uno de 
la zona norte, uno de la zona centro y uno de la 
zona sur del Estado; así como, a un representante 
de los pueblos y comunidades Indígenas. 

Inaugura Mara Lezama arco techo  
en preescolar Hermenegildo Galeana 
- Destacó que para este año se invertirá 1.6 mdp para la construcción y equipamiento  
de un aula didáctica y obra exterior, lo que permitirá incrementar la matrícula escolar  

Mara Lezama Espinosa inauguró un arco techo en la escuela preescolar “Hermenegildo Galeana” del fraccionamiento Paraíso Maya, en beneficio de 87 niñas y niños. 

El director general del Ifeqroo, José Rafael 
 Lara Díaz explicó que este año se considera  

1 millón 646 mil 588 pesos para la construcción 
 y equipamiento de un aula didáctica  

y obra exterior en la escuela preescolar 
“Hermenegildo Galeana”, en Paraíso Maya  
lo que permitirá incrementar la matrícula  

escolar a 117 niñas y niños. 

En fraccionamiento Paraíso Maya 
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Cancún.– El Fondo Nacional de Fomento 
al Turismo (Fonatur) mantiene en venta 
por lo menos 29 predios en Cancún y 
Cozumel de su reserva territorial con una 
superficie conjunta de 51.3 hectáreas de 
suelo habitacional con un valor de co-
mercialización reportado de casi 420 mi-
llones de pesos en total. 

Se promueven 9 lotes en Cancún, con 
una superficie conjunta de 36 mil 325.03 
metros cuadrados y un precio total de 327 
millones 504 mil 761.51 pesos, es decir, 9 
mil pesos por m2 en promedio.   

En el sitio de internet de la dependen-
cia federal, se refiere que los bienes in-
muebles tienen un uso de suelo habita-
cional multifamiliar con densidad media, 
eso al menos hasta su última actualiza-
ción en el mes de junio.  

En este caso, cuentan con plano regis-
trado ante el municipio, constancia de uso 
de suelo, cédula catastral, certificado de li-
bertad de gravamen, pago del predial y 
constancia de no adeudo de servicio de 
agua, aunque se aclara que no se garantiza 
la habilitación y/o dotación de los servicios 
de infraestructura, según el documento.  

De manera específica, refieren que los 
lotes están en el sector Lomas de Vista Her-
mosa, con precios que van de 12.5 a 79.4 
millones de pesos, cada uno, siendo el más 
cuantioso uno en el circuito Popocatépetl, 
Manzana 12, lote 19, con un precio de salida 
de 79 millones 482 mil 402 pesos, con una 
superficie de 9 mil 604.32 cuadrados. 

Le sigue otro de en el lote número 18, 
con un valor económico de 71 millones 958 

mil 469.65 pesos y una superficie de 8 mil 
871.29 m2, mientras que en el lote 17 hay 
otro de 2 mil 440.13 m2 con una valuación 
de 26 millones 210 mil 565.5 pesos. 

El mismo documento destaca que en el 
lote 15 hay un terreno con una extensión 
de mil 634.48 m2 con precio de salida de 

18 millones 152 mil 892.39 pesos, y en el 
lote 14 uno más de 12 millones 540 mil 
098.16 pesos y una superficie de mil 039 
m2. Dentro del lote 13 se encuentra uno de 
5 mil 046.35 m2 con un valor de 49 millo-
nes 772 mil 756.54 pesos, y uno más en el 
lote 12 con un costo de 12 millones 769 

mil 806.33 pesos y una superficie de mil 
094 m2.  

Los últimos predios en venta correspon-
den al lote 4, de 4 mil 021.76 m2 de 41 mi-
llones 196 mil 262.7 pesos, y lote 3, de 2 
mil 573.61 m2 con preciode 26 millones 
707 mil 509.91 pesos en total.  

PREDIOS OFERTADOS EN COZUMEL  
Por otro lado, en el municipio de Cozumel 
existen otras 20 propiedades con una su-
perficie de terreno de 15 mil 023.03 m2 en 
conjunto, con un valor de 92 millones 292 
mil 119.16 pesos en total, equivalentes a 5 
mil 143 pesos el m2 en promedio.  

Estos predios están ubicados en las Man-
zanas 6 y 7 de la Isla de las Golondrinas y 
de acuerdo con la publicación en línea que 
fue actualizada por ultima vez 15 noviembre 
de 2023 cuentan con uso de suelo residen-
cial turístico unifamiliar. 

En este caso, los terrenos son de las si-
guientes extensiones: 867.66 m2 de 5.1 
mdp, 846.36 m2 de 5 mdp, 851.06 m2 de 
4.9 mdp, 857.84 m2 de 5 mdp, 719.89 m2 
de 4.1 mdp, mil 057.84 m2 de 6.3 mdp, y 
de 771.25 m2 de 4.4 mdp. Y de 719.94 m2 
de 4.1 mdp, 786.24 m2 de 4.5 mdp, 769.59 
m2 de 4.4 mdp, 792.5 m2 de 4.6 mdp y 5 
mil 982.86 m2 de 39.4 mdp. 

Cabe destacar que cada uno de ellos 
cuenta con plano registrado ante el muni-
cipio, constancia de uso de suelo, cédula 
catastral, certificado de libertad de grava-
men, pago del predial y constancia de no 
adeudo de servicio de agua, pero al igual 
que en Cancún, no se garantiza la dotación 
de servicios de infraestructura en ninguno 
de los predios.  

El Fonatur mantiene a la venta  
29 predios en Cancún y Cozumel  

- El valor de comercialización de todos los terrenos es de unos 420 millones de pesos 

El Fondo Nacional de Fomento al Turismo mantiene en venta por lo menos 29 
predios en Cancún y Cozumel. 

En el sitio de internet del Fondo Nacional 
 del Fomento al Turismo se refiere que  

los predios, con un valor de comercialización 
de casi 420 millones de pesos, tienen un  
uso de suelo habitacional multifamiliar  

con densidad media, eso al menos hasta 
 su última actualización, en junio.  

Superficie de 51.3 hectáreas de suelo habitacional  
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Chetumal.– De acuerdo con información revelada 
por la Secretaría de Educación de Quintana Roo 
(SEQ), por lo menos 4 mil 65 nuevos estudiantes 
estarán ingresando a nivel básico en el siguiente 
ciclo escolar, que representan el 1.20 por ciento 
más de lo que se tuvo en el mismo periodo del 
año pasado.  

Carlos Gorocica Moreno, titular de la SEQ 
confirmó que se estima que aumente la matrícula 
escolar en el siguiente ciclo estudiantil, por lo que 
asegura que se trabaja en tener todo listo para re-
cibir al alumnado en condiciones adecuadas, tanto 
de infraestructura, mobiliario y la capacitación de 
los profesores y personal docente.  

El funcionario refiere que la mayoría de los 
nuevos estudiantes son de la zona norte, debido a 
la intensa movilidad de familias que hay en esta 
parte del estado, es decir, que migran de municipios 
como Othón P. Blanco (Chetumal) o de la zona 
maya, con rumbo a Cancún.   

El secretario explicó que actualmente el nú-
mero de estudiantes de nivel básico es de 338 
mil 815, los cuales son atendidos por aproxi-
madamente siete mil maestros, quienes están 
plenamente capacitados para brindar los cursos 
a los estudiantes.  

Y aseguró que la SEQ reajusta sus estrategias 
con el Instituto de Infraestructura Física Educativa 
del Estado de Quintana Roo (Ifeqroo) para acon-
dicionar las escuelas y, de ser posible, construir 
nuevos espacios para dar atención adecuada a los 
nuevos alumnos.  

“Está garantizado el servicio educativo para 
los nuevos estudiantes de Quintana Roo, y pidió 
a los padres de familia estar pendientes de la di-
fusión de ubicación de los nuevos espacios” dijo 
Gorocica Moreno. 

Finalmente, dijo que el siguiente ciclo es-
colar comienza el 19 de agosto próximo y con-
cluirá el 18 de julio del año siguiente, dando 
un total de 200 días de clases y ocho de consejo 
técnico, concluyó.  

VAN 50 MDP PARA ESPACIOS 
 DEPORTIVOS EN CHETUMAL 

La Secretaría de Finanzas y Planeación (Sefiplan) 
de Quintana Roo dio a conocer que se han autori-
zado 50 millones de pesos para la rehabilitación de 

un total de seis espacios deportivos en Chetumal. 
El Registro de Proyectos de Inversión Pública 

Estatal de la Sefiplan del estado, indica que los 
espacios deportivos que cuentan con montos au-
torizados son el gimnasio de usos múltiples “No-
hoch Suku´n ”, el campo de fútbol de la Escuela 
Secundaria Técnica número Dos “Justo Sierra 
Méndez”, el palacio de los deportes “Erick Paolo 
Martínez”, la unidad deportiva “José Guadalupe 
Romero Molina”, la Unidad Deportiva “Bicente-
nario” y la galería de tiro deportivo de la Unidad 
Deportiva “Bicentenario”. 

En todos los casos fueron promovidos por 
la Comisión del Deporte de Quintana Roo (Co-
deq), y fue la Secretaría de Obras Públicas 
(Seop) estatal la que lanzó las convocatorias 
para licitar los proyectos. 

Informaron que las licitaciones públicas que 
la Seop realiza son para la adjudicación de los pro-
yectos “Rehabilitación del gimnasio de usos múl-
tiples “Nohoch Suku´n”  (segunda etapa)”, para 
el cual la Sefiplan autorizó un monto de 12 mi-
llones de pesos. 

Asimismo, se contempla la “Construcción 
de campo de fútbol de la Escuela Secundaria 
Técnica número Dos Justo Sierra Méndez (pri-
mera etapa)”, con un monto autorizado de 11.5 
millones de pesos. 

 - Actualmente la matrícula es de 338 mil 815, que son atendidos por siete mil maestros 

La Secretaría de Educación confirmó que por lo menos 4 mil 65 nuevos estudiantes estarán ingresando a 
nivel básico en el siguiente ciclo escolar. 

La Sefiplan dio a conocer que se han autorizado 50 millones de pesos para la 
rehabilitación de un seis espacios deportivos en Chetumal. 

Carlos Gorocica Moreno, 
titular de la SEQ, señaló que 

la mayoría de los nuevos 
estudiantes son de la zona 
norte, debido a la intensa 
movilidad de familias que 

hay en esta parte del 
estado, es decir que migran 
de municipios como Othón 

P. Blanco o de la zona 
 maya, rumbo a Cancún.   

Acondicionamiento de escuelas 

Habrá 4 mil estudiantes más de  
nivel básico en nuevo ciclo escolar  
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El presidente Andrés Ma-
nuel López Obrador anun-
ció este martes que el tramo 
7 del Tren Maya, de Chetu-
mal a Escárcega, podría ser 
concluido hacia mediados 
de agosto y los últimos tra-
mos, 5 y 6, que corren desde 
Tulum a Chetumal, se inau-
guraría hacia mediados del 
mes de septiembre. 

Señaló que los más de mil 
554 kilómetros, aproxima-
damente, de los siete tramos, 
está considerado como único 
en el mundo, donde ningún 
país, como China, lo tiene, 
además de estar siendo cons-
truido en tiempo récord y que 
opere al 100 por ciento. 

Recalcó que en todo el 
circuito hay fibra óptica y es-
tá automatizado, por eso, por 
ahora la limitante será de has-
ta 140 kilómetros por hora la 
velocidad del Tren Maya, sin 
embargo, reiteró que la pro-
mesa de su gobierno y de la 
empresa Alstom es que va-
yan aumentando su veloci-
dad hasta llegar a la meta. 

“Van avanzando hasta 
llegar a lo prometido de 160 
kilómetros por hora, el con-
trato ya está y así se tiene 
que hacer”, señaló López 
Obrador. 

Aseveró que en la actua-

lidad el trayecto de Playa del 
Carmen a Tulum es el que 
está resultando más comple-
ja su construcción, pues de 
los 120 kilómetros que com-
prende, 80 kilómetros co-
rresponden a un viaducto 
elevado. Comentó que para 
evitar dañar cenotes y ríos 
subterráneos se determinó 
que esta parte sea elevada. 

Destacó que en toda esta 
zona se construyeron gran-
des hoteles sin atender el da-
ño al medio ambiente, mo-
dificando cauces de ríos 
subterráneos, como el caso 
del desarrollo turístico Xca-
ret. “Y entonces no apare-
cían los ambientalistas”. 

“Ha habido más dificul-
tad desde Cancún hasta Tu-
lum, porque se están cons-
truyendo como 80 kilóme-
tros de viaducto. Para que se 
entienda mejor, son segun-
dos pisos, en total son 120 
kilómetros, pero 80 kilóme-
tros van arriba para no afec-
tar ríos subterráneos y ceno-
tes; se está llevando a cabo 
un trabajo de Protección al 
Medio Ambiente”, indicó. 

Según el mandatario, a 
finales de agosto, estará lista 
la apertura del tramo hasta 
Chetumal. Mientras que, an-
tes del 15 de septiembre, se 

contempla la inauguración 
de todo el circuito completo, 
incluyendo todas las esta-
ciones y el programa de de-
sarrollo social y conserva-
ción de sitios arqueológicos 
asociados. 

“(La gente) va a poder 
hacer (el recorrido en el tren) 
desde Palenque a Cancún y 
de Cancún de nuevo a Es-
cárcega, todo el circuito que 
comprende los 1,540 km”, 
indicó el Presidente. 

PIDE NO APOYAR A  
LAS BANDAS EN FRONTERA 

CON GUATEMALA 
 Durante su conferencia 
matutina, López Obrador 
reconoció que hay movili-
zación de grupos delictivos 
en la frontera de Chiapas 
con Guatemala, que “aun-
que parezca increíble”, es 
la más olvidada en Chiapas, 
por encima de Los Altos y 
de la Selva Lacandona. Sin 
embargo, pidió a la gente 
que no participen en esta 
disputa entre el crimen or-
ganizado y que tengan en 
cuenta que cuando llegan 
elementos de la Guardia 
Nacional y del Ejército no 
se dejen manipular por los 
jefes de las bandas que ac-
túan en esa zona. 

Elementos de la Secretaría 
de Marina (Semar) y de la 
Fiscalía General de la Repú-
blica (FGR) desmantelaron 
en inmediaciones del pobla-
do de El Dorado, en Sinaloa, 
un laboratorio clandestino 
utilizado para la fabricación 
de drogas sintéticas, consi-
derado el segundo más gran-
de en lo que va del actual go-
bierno federal. 

La Semar indicó que el 
hallazgo, del que no precisó 
fecha, se dio cuando una pa-
trulla de vigilancia terrestre 
de personal naval y de la 
FGR avistaron el laboratorio 
clandestino, ubicado a 198 ki-
lómetros al sureste de la oc-
tava zona naval, con sede en 
el puerto de Topolobampo, 
Sinaloa. 

En el lugar, los agentes en-
contraron 3,920 kilogramos 
de presunta metanfetamina; 
28,600 litros y 2,250 kilogra-
mos de precursores químicos, 
químicos esenciales y sustan-
cias de uso dual. 

Además de 28 reactores de 
diferentes capacidades, nueve 
condensadores, 19 destilado-
res con capacidad de 500 li-
tros, siete centrifugadoras; 124 
tinas de plástico de diferentes 
tamaños y 81 tanques de gas 
LP de 30 kilogramos. 

También cinco bombas 
sumergibles, cuatro motoge-
neradores, 28 amplificadores 
de corriente, 23 ventiladores, 
60 rollos de aluminio, 51 tam-
bos de metal y plástico de 200 
litros, 63 bidones de plástico 
de 50 litros, así como material 
diverso presuntamente em-
pleado para la elaboración de 
droga sintética. 

La Semar explicó que la 
presunta metanfetamina, los 
precursores químicos y el ma-
terial diverso “fueron destrui-
dos y neutralizados en el lu-
gar, con previa autorización 
de la autoridad ministerial 
competente, quien lo integró 
a la carpeta de investigación 
correspondiente”. 

Con la acción, dijo la de-

pendencia, se evitó que los 
precursores químicos fueran 
empleados para la elabora-
ción y distribución de la cita-
da droga, logrando una afec-
tación de más de 1,500 mi-
llones de pesos (unos 83.5 
millones de dólares) a la de-
lincuencia organizada. 

El pasado 7 de mayo, la 
Semar informó de la destruc-
ción de ocho laboratorios 
clandestinos con más de seis 
toneladas de metanfetaminas 
y tres toneladas de precurso-
res químicos para elaborar 
drogas sintéticas durante dos 
operativos en Sinaloa. 

Una semana antes, Semar 
expuso que desde que comen-
zó el gobierno de Andrés Ma-
nuel López Obrador el 1 di-
ciembre de 2018, finaliza el 
30 de octubre, las Fuerzas Ar-
madas han confiscado 8,222 
kilogramos de fentanilo, con 
casi 2,329 confiscados en 
2023, un incremento de 
455% frente a los 491 kilo-
gramos de 2019. 

Desmantelan segundo 
narcolaboratorio más 

grande en este sexenio

Obra completa del Tren Maya 
estará lista en 2 meses: AMLO

– Incautan casi 4 mil kilos de metanfetaminas en El Dorado

En agosto y septiembre serán inaugurados tramos 5,6 y 7 

Andrés Manuel López Obrador confirmó este martes en su mañanera que todos los 

tramos del Tren Maya, estaciones y hoteles, estarán listos antes del 15 de septiembre.

La Marina, en coordinación con la FGR, localizaron y desmantelaron en las inmediaciones 

de El dorado, lo que se considera, el segundo narcolaboratorio clandestino de drogas sintéticas 

más grande neutralizado en lo que va del actual gobierno federal.

Otro golpe al narco
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El Programa Conjunto de las 
Naciones Unidas sobre el 
VIH/Sida (ONUSIDA) dio a 
conocer que de los 39.9 mi-
llones de personas que viven 
con VIH en el mundo, 9.3 mi-
llones no reciben un trata-
miento y como consecuencia 
de esto una persona muere ca-
da minuto por causas relacio-
nadas con esta enfermedad. 

Las medidas que tomen 
los líderes políticos este año 
decidirán el destino de millo-
nes de vidas y si terminará o 
no la pandemia más letal del 
mundo advirtió el informe La 
urgencia del ahora: el Sida 
frente a una encrucijada. 

Los líderes se comprome-
tieron a reducir las nuevas in-
fecciones anuales a menos de 
370 mil para 2025, pero los 
registros aún son más de tres 
veces esa cantidad. En 2023 
se contabilizaron 1.3 millones 
de contagios. 

Los recortes de recursos y 
el aumento de la presión con-
tra los derechos están ponien-
do en peligro todo el progreso 
logrado, alertó la institución. 

Pueden cumplir su promesa, 
pero, para ello, han de asegu-
rarse de que la respuesta al VIH 
tenga los recursos que necesita 
y que los derechos humanos de 
todos estén protegidos, afirmó 
Winnie Byanyima, directora 
ejecutiva de ONUSIDA. 

El estigma y la discrimi-
nación, así como la crimina-
lización, de los que son víc-
timas en muchas sociedades 
las personas infectadas con el 
VIH, también impiden el pro-
greso porque no pueden ob-
tener ayuda y tratamiento sin 
enfrentar peligro, expuso el 
informe. 

2024, AÑO DECISIVO PARA 
ELIMINAR LA PANDEMIA EN 2030 

Las decisiones que se tomen en 

2024 determinarán si el mundo 
alcanzará o no el objetivo de eli-
minar el SIDA como amenaza 
a la salud pública para 2030, 
sostuvo ONUSIDA 

La humanidad se encuen-
tra en un momento crucial en 
la lucha contra la enfermedad, 
recalcó la dependencia en su 
más reciente informe, afir-
mando que aún es posible po-
nerle fin y recordando que ha-
cerlo es una opción política 
y financiera. 

“Las decisiones y opcio-
nes políticas tomadas este año 
por los líderes de todo el 
mundo decidirán el destino 
de millones de vidas y si ter-
minará o no la pandemia más 
letal del mundo”, insistió la 
agencia. 

Los líderes mundiales se 
comprometieron a reducir las 
nuevas infecciones a menos 
de 370.000 por año para 
2025, pero el contagio de 1,3 

millones en 2023 aún supera 
tres veces ese objetivo. 

“Los líderes pueden salvar 
millones de vidas, prevenir 
millones de nuevas infeccio-
nes de VIH y garantizar que 
todas las personas seroposi-
tivas vivan una vida plena y 
saludable”, aseveró la direc-
tora ejecutiva de ONUSIDA.. 

EL CAMINO CORRECTO 
HACIA EL OBJETIVO 

El informe estima que si los 
líderes tomaran las medidas 
necesarias para garantizar re-
cursos suficientes y sosteni-
bles y proteger los derechos 
humanos de todos, el número 
de personas portadoras del 
VIH que necesitarían trata-
miento de por vida aumenta-
ría a aproximadamente 29 
millones para 2050. En cam-
bio, si se toma el rumbo equi-
vocado, la cantidad de perso-
nas que necesitarían apoyo de 
por vida se elevaría a 46 mi-

llones, una cifra superior a los 
39,9 millones de 2023. 

El acceso a la terapia an-
tirretroviral es el principal 
problema. A finales de di-
ciembre de 2023, 30,7 millo-
nes de personas tenían acceso 
a alguno de estos tratamien-
tos, frente a sólo 7,7 millones 
en 2010; sin embargo, el nú-
mero se mantiene por debajo 
del objetivo para 2025 fijado 
en 34 millones de personas. 

ONUSIDA advirtió que, 
pese a los avances, hasta el 
momento el mundo no está 
en camino de cumplir el ob-
jetivo de 2025 de caer por de-
bajo de las 250,000 muertes. 

AUMENTAN LOS CASOS  
EN AMÉRICA LATINA 

Aunque se han dado pasos 
considerables en la preven-
ción de nuevas infecciones 
por VIH (han disminuido un 
39% desde 2010 a nivel mun-
dial y un 59% en África 

oriental y meridional), el in-
forme muestra que están au-
mentando en tres regiones: 
Oriente Medio y África del 
Norte, Europa del Este y Asia 
Central, y América Latina. 

“Los líderes mundiales se 
han comprometido a poner 
fin a la pandemia del SIDA 
como amenaza para la salud 
pública para 2030 y pueden 
cumplir su promesa, pero só-
lo garantizando que la res-
puesta al VIH cuente con los 
recursos que necesita y que 
los derechos humanos de to-
dos estén protegidos”, enfa-
tizó Byanyima. 

ESTIGMA Y DISCRIMINACIÓN 
ONUSIDA subrayó que el es-
tigma y la discriminación, así 
como la criminalización, de 
los que son víctimas ciertos 
grupos de personas impiden 
el progreso porque no pueden 
obtener ayuda y tratamiento 
sin peligro. 

En el mundo, al menos 9.3 millones de personas que viven con VIH no reciben un tratamiento 

que les salve la vida, reporta Onusida.

Muere una persona cada minuto 
en el mundo por el VIH: ONUSIDA

– De los 39.9 millones de personas contagiadas, 9.3 millones no reciben tratamiento

Una de las pandemias más letales

Los contagios por VIH están aumentando en tres regiones: Oriente Medio y África del Norte; 

Europa del Este y Asia Central y América Latina.
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Los Juegos Olímpicos París 2024 serán 
inaugurados este viernes en una magna 
ceremonia a lo largo del río Sena, no obs-
tante las actividades empezarán desde este 
miércoles con las competencias de futbol 
y rugby. 

La cobertura de la ceremonia de aper-
tura está programada para el viernes 26 
de julio, en punto de las 10:30 horas tiem-
po del centro de México y se prevé que 
la ceremonia de inauguración tenga una 
duración de cuatro horas. 

Por primera vez en la historia de los 
Juegos Olímpicos de Verano, la ceremonia 
en París ocurrirá a lo largo de Río Sena el 
cual cruza la “Ciudad Luz”, en el corazón 
de capital de Francia, por donde los de-
portistas serán trasladados en 94 embar-
caciones. 

Los atletas que participarán en la inau-
guración recorrerán seis kilómetros del 
Sena de Este a Oeste saliendo del Puente 
de Austerlitz para finalmente llegar frente 
al Trocadero donde se llevarán a cabo los 
espectáculos finales. 

El pebetero olímpico en París estará en 
una plaza pública: en el Jardín de las Tu-
llerías, ubicado entre el Museo de Louvre 
y la Plaza de la Concordia. 

Aunque el evento será gratuito en cier-
tas zonas, los espectadores que deseen ac-
ceder a los muelles inferiores, desde el 
puente de Austerlitz hasta el puente de Ié-
na, tendrán que comprar boletos. 

DELEGACIÓN MEXICANA 
 PARTICIPARÁ EN 28 DISCIPLINAS 

La delegación mexicana inicia su partici-
pación en los Juegos Olímpicos de París 
2024 en 28 disciplinas, algunos de los at-
letas viven sus primeros juegos, mientras 
que otros ya suman una larga trayectoria 
como Alejandra Orozco, que compite en 
su cuarta edición, o Alejandra Valencia, 
medallista olímpica. 

De México destacan en categorías co-
mo el tiro con arco, en la cual compiten 
con equipo completo, así como el regreso 
del equipo de natación artística a un cam-
peonato olímpico después de 27 años. ‘Las 

sirenas mexicanas’ llegan con la medalla 
de oro de la Serie Mundial de Natación 
de Egipto que consiguieron el mes de ma-
yo y con Nuria Diosdado, quien van por 
su cuarta edición. 

Un total de 109 atletas representan a 
México en la XXXIII edición de los Jue-
gos Olímpicos en 28 disciplinas de 45. 

Algunas como atletismo, tiro con arco 
y nado sincronizado llegan para participar 

en pruebas por equipo, individuales y pa-
reja, mientras que la halterofilia solo cuen-
ta con una atleta: Janeth Gómez. 

¿Cuántas medallas espera ganar Mé-
xico en los Juegos Olímpicos de París 
2024? 

Ana Gabriela Guevara, presidenta de 
la Comisión Nacional de Deportes (Co-
nade), explicó que México busca nueve 
medallas en París 2024 o al menos lograr 
las ocho conseguidas en Londres 2012, la 
mejor actuación de una delegación mexi-
cana en Juegos Olímpicos. 

“No soy mediocre en apostar a los re-
sultados; como atleta fui positiva y ahora 
apostamos a nueve medallas, lo histórico 
de México 1968″, dijo en una rueda de 
prensa Guevara. 

La funcionaria fue campeona mundial 
de 400 metros planos en París 2003 y sub-
campeona olímpica, recordó en la confe-
rencia que México ganó cuatro medallas 
de bronce en los pasados Juegos Olímpi-
cos de Tokio. 

La inauguración de los Olímpicos  
de París iniciará a las 10:30 horas

- México aspira a 9 medallas o al menos lograr las ocho conseguidas en Londres 2012 

Aunque el evento de la inauguración de los Juegos Olímpicos será gratuito en ciertas zonas, los espectadores que deseen 
acceder a los muelles inferiores, desde el puente de Austerlitz hasta el puente de Iéna, tendrán que pagar boletos. 

En la delegación mexicana olímpica destacan Alejandra Orozco, que compite 
en su cuarta edición y Alejandra Valencia, también medallista. 

Competencias arrancan desde este miércoles 
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El hombre quizá más rico del 
mundo, Elon Musk, le puso ayer 
el cascabel al gato que, seguro, le 
quitó la sonrisa a Andrés Manuel 
López Obrador y de paso a su 
heredera Claudia Sheinbaum. 

Y se lo puso debido a un tema 
ajeno a todo lo que AMLO pu-
diera o no hacer de aquí a que se 
vaya dentro de 69 días: 

Musk teme que Trump lo-
gre en noviembre su reelección 
y cumpla con sus promesas de 
aplicar aranceles a los productos 
mexicanos. 

“Trump ha dicho que impon-
drá fuertes aranceles a los vehí-
culos producidos en México, así 
que no tendría sentido invertir 
mucho en México”, reveló. 

El empresario anunció ayer 
que, por lo pronto, ha parado la 
construcción de la fábrica de en-
samblaje de vehículos de Tesla 
en Nuevo León. 

Esperará el resultado de las 
elecciones del 5 de noviembre 
en EU y si gana Trump, dirá 
adiós a sus planes de inversión 
en México. 

“No tiene sentido invertir en 
México si eso va a pasar”, insistió. 

Y mientras Tesla en Santa 
Catarina, Nuevo León, pende de 
los resultados electorales en EU, 
el gobernador Samuel García 
y su esposa, la influencer y you-
tubera, Mariana Rodríguez pa-
sean en un crucero por el medi-
terráneo griego llevando a su hi-
ja en brazos. 

Y lo hacen a todo lujo, luego 
de que al gobernador se le han 
encontrado nuevas transferencias 
millonarias de su gobierno a su 
despacho de abogados y mientras 
las autoridades electorales del 
Estado debaten si procede o no 
la derrota de su esposa en la al-
caldía de Monterrey. 

García y Rodríguez viajaron 
a Madrid con sigilo el viernes an-
terior en primera clase para subir 
a un crucero en el que visitarán 
durante una semana Grecia, Tur-
quía e Italia. 

Otros turistas mexicanos se 
han encargado de subir fotos de 
ambos en Éfeso y Kusadasi, Tur-
quía; Atenas y Santorini, Grecia, 
en camino a Mykonos para arri-
bar en Nápoles y terminar en Ro-
ma, Italia. 

Mientras esto ocurre, Elon 
Musk indicó que “necesita ver có-
mo se desarrollan las cosas polí-
ticamente” y poder decidir si va o 
no la planta de Tesla en México. 

Trump ha insistido en las se-
manas recientes que apenas re-
grese a la Casa Blanca aplicará 
aranceles a la importación de ve-
hículos fabricados en México, en 
especial a los de origen chino. 

En ex presidente ha dicho: 
“Algo realmente malo está 

pasando allá en México. China 
está construyendo enormes 
plantas de automóviles. Van a 
dejar sin trabajo al UAW (sin-
dicato de trabajadores del sector 
automotriz). Las están constru-
yendo en México para fabricar 
autos para venderlos en Estados 
Unidos, ¿qué ganamos con es-
to?”, dijo el martes anterior a la 
revista Businessweek. 

Musk adquirió en 2023 un te-
rreno en Santa Catarina para 
construir la planta de Tesla. Su 
inversión representaba 4.500 mi-
llones de dólares para ensamblar 
vehículos a costos mucho más 
bajos dentro de Estados Unidos. 

Todo entró en un impasse 
ayer. 

Sin duda, la decisión de Musk 
impactará en otras muchas inver-
siones nacionales y extranjeras 
pensadas para México. 

Para nadie en la frontera es 
un secreto que los bancos esta-
dounidenses en California, Nue-
vo México, Texas y La Florida 
han visto cómo se incrementan 
la apertura de cuentas de mexi-
canos que desde junio pasado 
han comenzado con un traslado 
hormiga de ahorros y capitales 
producto de venta de propieda-
des y activos debido a la incer-
tidumbre en el futuro inmediato 
de México. 

“Creo que tenemos que ver 
dónde vamos a estar después de 
las elecciones”, dijo Musk en una 
conferencia con analistas donde 
presentó un reporte financiero de 
Tesla. 

EN MÉXICO EXISTE UN NUEVO 
HUMANISMO, SENADORA RIVERA 

La tlaxcalteca Ana Lilia Rive-
ra, presidenta del Senado, con-
sideró que hoy existe un nuevo 
modelo de gobierno con un nue-
vo humanismo mexicano, que 
se confronta con casi 40 años de 
una política mundial que vio en 
los seres humanos y a sus nece-
sidades como oportunidad de 
hacer negocios. 

“Estamos en un proceso de 
cambios profundo, y el más im-

portante es reconocer que pri-
mero deben ser los seres huma-
nos y que hacia ellos deberán de 
invertirse programas, presupues-
to, leyes, instituciones y gobier-
no, pero también debemos re-
conocer que el modelo neoli-
beral se agotó”. 

La senadora Rivera recordó 
que ella en lo personal ha con-
tribuido en el esfuerzo del Se-
nado para la codictaminación 
de más de 50 reformas a la 
Constitución y de innumera-
bles leyes. 

Sobre todo aquellas normas y 
leyes enfocadas, subrayó, en ga-
rantizar el derecho a la alimen-
tación. 

Hay derechos básicos que no 
están garantizados en el mundo 
como el derecho a la alimenta-
ción de calidad. 

De ahí se deriva la existencia 
de millones de personas ham-
brientas y malnutridas, mientras 
los intereses económicos nos pro-
vocan otras pandemias como la 
diabetes, los plaguicidas o el 
maíz transgénico, comentó.

TRAS LA PUERTA DEL PODER

Por Roberto 
Vizcaíno

Si Trump gana e impone aranceles, no  
tiene caso invertir en México: Elon Musk

Y mientras Tesla en 
Santa Catarina, Nuevo 

León, pende de los 
resultados electorales 

e EU, el gobernador 
Samuel García y su 

esposa, la influencer 
Mariana Rodríguez, 

pasean en un crucero 
por el mediterráneo 
griego llevando a su 

hija en brazos

Miente la oposición...

 rvizcainoa@gmail.com/  
Twitter: @_Vizcaino /  

facebook.com/rvizcainoa
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Donald Trump no es más que un 
político improvisado, sin ninguna 
experiencia en esas lides, que in-
venta métodos en el poder para sa-
lir del paso y utiliza en todo mo-
mento el ataque y el denuesto co-
mo armas sustitutas de la razón. 
Recuerda mucho al Presidente 
mexicano que, imposibilitado para 
resolver con inteligencia los asun-
tos que aquejan a los mexicanos, 
impone por la fuerza sus supuestas 
soluciones que sólo empeoran las 
situaciones graves. 

Se parecen en eso. Pero el can-
didato republicano a la presidencia 
de Estados Unidos, por segunda 
vez, se sabe con ventaja por el in-
menso poder que provee el país 
más poderoso del mundo y aun-
que ha dicho que el de México le 

cae bien, no tiene ningún empacho 
en exhibirlo cuando le da la gana, 
como cuando dijo que lo dobló 
con el caso de los migrantes. Lo 
utiliza pues como quiere, ante la 
complacencia que eso le produce a 
nuestro dizque líder. 

Éste presume que es su amigo, 
cuando cualquiera sabe que nues-
tros buenos vecinos —como bau-
tizó el periodista Mario Gil al ve-
cino del norte en su histórico li-
bro—, “no tienen amigos. Tienen 
intereses, aclaración que hizo John 
Foster Dulles cuando fungió como 
vicepresidente de Dwight D. Ei-
senhower. Aunque otros mandata-
rios de otros países hicieron la 
misma afirmación. 

No hay momento en que 
Trump no anteponga sus insultos. 
sus denuestos. Su exacerbada mi-
soginia y más hoy que, para su 
mala suerte, Joe Biden decidió 
abandonar su intención de repetir 

en la presidencia, obligado por su 
edad, ante quien sentía estar por 
encima o con el triunfo en la bol-
sa. Pero las cosas dieron un vuelco 
ya esperado, que cambia el pano-
rama, ante la casi absoluta posibi-
lidad de que la sustituta sea Kama-
la Harris, la vicepresidenta. 

La ex fiscal de distrito de San 
Francisco y luego fiscal general de 
California no es ninguna improvi-
sada. Ha dado muestras, desde an-
tes de ocupar el actual cargo, de 
poseer un carácter bien definido y 
decidido. En esta función fue im-
placable con la delincuencia e in-
clusive y para beneplácito de 
nuestro México lindo y querido, 
persiguió con verdadero denuedo 
las hordas de narcotraficantes que 
solían incursionar en ese territorio. 

Cuando se conoció su posible 
candidatura, verdaderos pesos pe-
sados se mostraron complacidos y 
apoyaron la decisión, ante una 

oportunidad que parecía remota. 
Muchos habían esparcido la idea 
de que estaba fuera de combate 
porque en la vicepresidencia ape-
nas fue notoria. Eran opiniones 
que desdeñaban su potencial arri-
bo y celebraban que Biden se sos-
tuviera en su intento. 

Mientras, Trump ha utilizado la 
mínima oportunidad para denos-
tarla por su ascendencia jamaiqui-
na e india, apoyado por su equipo 
en la búsqueda de frases ingenio-
sas que muestren el mejor denues-
to y hasta la burla de sus simpati-
zantes, llamándola con insistencia 
“desagradable”. Los ataques lle-
nos de veneno se han multiplicado 
y ante ellos, la sin duda candidata 
ha visto necesidad en responder. 

En su primer acto de campaña 
en Milwaukee, en el estado de 
Wisconsin, arremetió contra el ex 
presidente y hoy candidato: “Sé 
bien cómo son los de su calaña. 

Una frase cortísima que significa 
el anticipo de un despliegue de 
muchas, que seguramente pondrán 
en el lugar que realmente corres-
ponde al magnate empresario, hoy 
en un camino diferente y en el 
ocaso de su vida. 

Por cierto, hay un amplísimo 
sector que cree que “en asuntos de 
racismo y género, Trump siempre 
ha creído que dar rienda suelta a 
sus instintos ha mejorado su mar-
ca política. Pero al igual que la ac-
titud de la población hacia el racis-
mo ha cambiado y amenaza con 
convertir al presidente y su simpa-
tía por la Confederación en una re-
liquia viviente, también son ana-
crónicas sus ideas sobre las muje-
res estadounidenses, sobre todo 
las de los suburbios.” 

Sus asesores quizá deberían 
aconsejarle cambiar el discurso 
y pensar en otro muy diferente 
que abarque mejor contenido a 
sus propuestas. La segunda mu-
jer contrincante en su carrera, 
podría resultar muy diferente a 
la primera. 

 
ariosruiz@gmail.com 

Kamala, gran expectativa 
PERFIL DE MÉXICO

Por Armando 
Ríos Ruiz

¿Cuál sería el epitafio que le gustaría 
que tuviera su última morada de des-
canso final? Así de directo le pre-
gunté al Presidente de México, An-
drés Manuel López Obrador, ape-
nas el pasado miércoles 10 de julio 
del año en curso en el Salón Teso-
rería de Palacio Nacional, a lo que 
respondió: “En lo público, El jura-
mento yaqui, y en lo personal, lo 
que está en mi libro, lo de Amado 
Nervo, En paz. ¿Quieren ver lo del 
juramento yaqui? Nos preguntó a 
los reporteros ahí presentes. 

En una pasada intervención de me-
ses atrás, este tecleador, también al 
preguntarle al jefe de la nación, An-
drés Manuel López Obrador, res-
pecto de ¿qué mensaje les daría a los 

más de 60 millones de huérfanos que 
dejará el lunes 30 de septiembre?, tam-
bién me declaró que le gustaría que 
se proyectara en la pantalla instalada 
en la conferencia de prensa del Salón 
Tesorería de Palacio Nacional, el poe-
ma de Amado Nervo, de título En paz, 
mismo que también insertó en su libro 
¡Gracias!, en la parte final. 

Que dice así: 
“Muy cerca de mi ocaso, yo te 

bendigo, vida porque nunca me diste 
ni esperanza fallida, ni trabajos in-
justos, ni pena inmerecida; porque 
veo al final de mi rudo camino que 
yo fui el arquitecto de mi propio des-
tino; que si extraje las mieles o la hiel 
de las cosas, fue porque en ellas puse 
hiel o mieles sabrosas; cuando planté 
rosales, coseché siempre rosas. 

Cierto, a mis lozanías va a seguir 
el invierno: ¡más tú no me dijiste 
que mayo fuese eterno! 

Hallé, sin duda largas las noches 
de mis penas; más no me prometiste 
tan sólo noches buenas; y en cambio 
tuve algunas santamente serenas… 

Amé, y fui amado, el sol acarició 
mi faz. 

¡Vida, nada me debes! ¡Vida, es-
tamos en paz!” 

Y este autor de esta columna, lo-
gra que el Primer Mandatario de 
la Nación, licenciado Andrés Ma-
nuel López Obrador, le dé lectura 
ahora al Juramento Yaqui, que en 
español dice así: 

“Para ti no habrá ya sol, para ti 
no habrá ya noche, para ti no habrá 
ya muerte, para ti no habrá ya dolor, 
para ti no habrá ya calor, no sed, ni 
hambre, ni lluvia, ni aire, ni enfer-
medad, ni familia”. 

Y sobre su testamento político, 
el Presidente de todos los mexicanos 
ha dicho que cuando se retire no 

quiere que ninguna escuela, calle, 
monumento, estatua u organización 
lleve su nombre. Además de que nos 
ha comentado que tiene hecho un 
testamento que alberga una notaría 
y “quizá lo reajuste”. 

Por las fuertes ventas de su más 
reciente obra literaria, el jefe del 
Poder Ejecutivo federal, Andrés 
Manuel López Obrador, recuerda 
que ¡Gracias! será reeditado tras lo-
grar altas ventas; además de que re-
cibió un anticipo de 3 millones de 
los cuales pagó impuestos por 1 mi-
llón de pesos. 

Y sobre estos temas hay que re-
cordar que no recibirá la pensión mi-
llonaria que tenían los ex presidentes 
de neoliberalismo hasta Enrique Pe-
ña Nieto, por ello López Obrador, 
ya está checando lo de su pensión. 

Dentro de dos meses y días, una 
vez instalado en su quinta de Palen-

que, Chiapas, el Presidente de la na-
ción, dijo: “Voy a ser muy feliz por-
que ya me estoy entusiasmando por 
el libro que escribiré sobre el Mé-
xico prehispánico, nunca más pu-
blicaré sobre política.” 

En la cuestión económica, López 
Obrador reveló que no tiene nada, 
pues la casa de Palenque es de sus 
hijos, nada más que ahí, eso lo saben 
los notarios, un derecho de usufructo, 
que está a mi nombre, o sea, que pue-
den disponer hasta que fallezca. De 
tarea les dejo que me digan si les gus-
tan los epitafios descritos… Y hasta 
aquí con Los Pozos de Carlos Pozos. 
Y si desean que le haga su pregunta 
al Presidente de México en la con-
ferencia de prensa “mañanera”, por 
favor háganmela llegar al correo: 
lordmolecularedacción@gmail.com; 
vía X a: @lordmoleculaoficial, o 
bien, visiten nuestro portal 
https://www.lordmoleculaoficial.com/ 
así como también pueden ver mi Ca-
nal Lord Molécula Oficial.

LOS POZOS DE CARLOS POZOS

Por Carlos Pozos 
[ Lord Molécula ]

Epitafio

lordmolecularedaccion@gmail.com 
@lordmoleculaoficial 

www.lordmoleculaoficial.com

https://www.nytimes.com/2020/06/11/us/politics/trump-on-race.html
https://www.nytimes.com/2020/06/11/us/politics/trump-on-race.html
https://www.nytimes.com/2020/06/11/us/politics/trump-on-race.html
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Se ha convertido en todo un ritual 
que los principales partidos políti-
cos cambien su dirigencia una vez 
concluida la elección presidencial. 

Lo hacen aquellos partidos que 
mantienen, bien o mal, su aureola de 
independientes y no se convierten 
en franquicias como los restantes. 

En México después del proceso 
electoral federal del pasado dos de 
junio quedaron con registro nacio-
nal solamente seis partidos. Tres de 
ellos no son propiedad de una sola 
persona y tres que si lo son. 

Los tres partidos que no tienen 
propietarios son fuertemente cues-
tionados, ya que son los únicos 
que han detentado la Presidencia 
de la República, los otros tres han 
navegado a voluntad de sus pro-
pietarios, la mayor de las veces 
coaligados, por lo que son ubica-
dos como simples rémoras. 

Movimiento Ciudadano, Parti-
do Verde Ecologista de México y 
Partido del Trabajo no requieren 
de cambio de dirigente y mucho 
menos de elegirlos. Alberto Anaya 
es el sempiterno dirigente nacional 
de su partido. Los otros dos, Dante 
Delgado y Jorge Emilio González 
juegan a designar a un dirigente 
nacional, pero ejerciendo ellos el 
verdadero poder. 

El caso que nos ocupa es la re-
novación de dirigentes en Morena, 
Acción Nacional y Revolucionario 
Institucional, los tres bajo la mirada 
escrutadora de militantes y ajenos 
que siguen el desarrollo de éste. 

Morena, sabemos que elegirá a 
su dirigente entre sus consejeros 
(septiembre) y que ya tiene a la can-
didata seleccionada: Luisa María 
Alcalde, actual secretaria de Gober-
nación. Existe algo de zozobra por 
considerar que carece de experien-
cia dentro del partido. Aquí como lo 
hizo siempre el PRI (del que se con-
sidera es su antecesor directo) se 
obedece a una sola voz y no se con-

sidera que pueda existir rompimien-
to ni rebeldía alguna. 

El PAN, el segundo partido en 
presencia nacional, también elegi-
rá a su nuevo dirigente nacional en 
octubre próximo. Tres, tal vez cua-
tro militantes alzaron la mano para 
buscar convertirse en presidente 
de ese partido; dos mujeres y dos 
varones se consideran aptos para 
presidir uno de los dos partidos 
vapuleados el pasado dos de junio. 
Los cálculos apuntan hacia el di-
putado Jorge Romero para conver-
tirse en dirigente nacional del par-
tido blanquiazul, lo que motiva es-
cozor entre algunos que se consi-
deran con linaje puro partidista. 
Adriana Dávila pretende que sea 
una mujer la seleccionada, aunque 
su propuesta fue rechazada. La 
elección puede dejar lastimados e 
inconformes. 

Los integrantes del Partido 
Revolucionario Institucional irán 
por la selección de su no tan nue-

vo dirigente, aunque elegirán en-
tre dos opciones: Alejandro Mo-
reno en una reelección que es su-
mamente cuestionable, tanto que 
sus detractores son ex militantes 
del partido, en su gran mayoría. A 
Moreno se le cuestiona los cam-
bios en los estatutos del partido 
para permitir la reelección y que 
le favorezca a él, después de ser 
vapuleados en las urnas. Sus críti-
cos son aquellos que dejaron caer 
el partido desde 2012 y que le en-
tregaron un cascajo que ahora 
pretenden reivindicar. La diputa-
da Lorena Piñón es su adversaria 
como hace cinco años 

Los tres partidos con mayor pre-
sencia nacional harán la renovación 
en agosto (PRI), septiembre (More-
na) y ocurre (PAN) y será entonces 
cuando sepamos cuál de ellos pudo 
salir avante de un negro futuro que 
le auguran muchos. 

Los otros, Verde, MC y PT no 
atraen las miradas de nadie, ya que 

se sabe cómo actúan cada uno de 
los propietarios. 

****** 
El 11 de agosto (fecha de la elec-
ción del dirigente nacional priis-
ta) el Frente Cívico Nacional 
convocó a una protesta, en la se-
de el INE, en contra de la sobre-
rrepresentación que se pretende 
hacer con los partidos compo-
nente de la alianza ganadora en 
las urnas… Mucho interés se po-
ne en el asesinato del comandan-
te Milton Morales, cercano al en-
torno de Omar García, futuro se-
cretario de Seguridad. ¿Se hará 
lo mismo con la serie de asesina-
tos de otros jefes policíacos y 
miembros del Ejército o sola-
mente es para aquellos cercanos 
a un alto jefe? la principal línea 
de investigación deberá apuntar 
sobre el por qué no traía escolta.

DE FRENTE Y DE PERFIL

Por Ramón  
Zurita Sahagún

Cambio de mando en los partidos 

Los tres partidos que 
no tienen propietarios 

son fuertemente 
cuestionados, ya 

 que son los únicos  
que han detentado 
 la Presidencia de la 
República, los otros 
tres han navegado 
 a voluntad de sus 

propietarios, la  
mayor de las veces 

coaligados, por lo que 
son ubicados como 
simples rémoras. 

Qué hombre...

 ramonzurita44@gmail.com  
ramonzurita44@hotmail.com 
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La Secretaría de Turismo del go-
bierno de Aguascalientes, enca-
bezada por Gloria Romo Cuesta, 
presentó en rueda de prensa en 
Ciudad de México, el Programa 
de la feria “Vive la Vid/A, las ven-
dimias de Aguascalientes 2024”; 
se celebrará del 23 de agosto al 
15 de septiembre y ofrecerá más 
de 700 actividades culturales, ar-
tísticas y gastronómicas. 

Señaló que en este año espe-
ran recibir alrededor de 5 mil 
personas cada semana. La co-
munidad japonesa estará presen-
te en la fiesta uno de los fines de 
semana de septiembre pues en 
la capital de ese estado viven al-
rededor de 4 mil japoneses y se-
rán invitados especiales. 

Romo Cuesta destacó que el 
evento incluirá presentaciones de 
artistas locales, las tradicionales 
vendimias, recorridos por viñedos, 
catas de vinos, talleres gastronó-
micos con chefs nacionales e in-
ternacionales, pabellón infantil, 
justas deportivas como el Circuito 
Nacional Ecuestre, torneo de golf, 
paseo ciclista y la Corrida de la In-
surgencia en la Plaza de Toros San 
Marcos, que se realizará el 14 de 
septiembre y pronto se dará a co-
nocer el cartel de la fiesta. 

La funcionaria estatal asegu-
ró que “el cultivo de la vid es 
una de las actividades más im-
portantes de Aguascalientes. Ac-
tualmente existen más de 50 pro-
ductores de vino en el estado po-

seedores de 206 etiquetas, de las 
que más de 90 han sido premia-
das del año 2014 a la fecha Ade-
más la vinicultura, su producción 
y comercialización generan más 
de dos mil empleos directos e 
indirectos gracias a este sector”. 

Informó además que habrá 
una mega cata urbana, 7 y 8 de 
septiembre, en el complejo Tres 
Centurias, son para todo público 
y gratuitas. En esta se podrán 
degustar vinos reconocidos a es-
cala internacional por su gran 
calidad, maridajes con gastro-
nomía local, música en vivo y 
catas guiadas por sommelier, 
además de estar en contacto di-
recto con los productores. 

Ese día las autoridades entre-
garon reconocimientos a 10 casas 
productoras de vinos de la enti-
dad, que obtuvieron 34 medallas 
en diversos concursos de talla na-
cional e internacional durante el 
primer semestre del 2024. 

De la gastronomía a dos ma-
nos, Josefina Santa Cruz una de 
las chefs invitadas en el mano a 
mano, estuvo presente en la con-
ferencia y dijo sentirse sorpren-
dida por la calidad de los vinos 
hidrocálidos, Josefina participará 
con un chef hidrocálido y brindará 
un menú mediterráneo y asiático. 

Asimismo, en los cuatro ba-
rrios de Aguascalientes: San 
Marcos, El Encino, La Estación 
y Guadalupe se llevarán a cabo 
catas urbanas y serán cada fin 
de semana a partir del próximo 
27 de julio. 

Gloria Romo detalló que 
‘Vive la Vid/A 2024’ “es para to-
da la familia pues se tienen mu-
chas actividades para todos los 
gustos y edades. Además, recalcó, 
hay muchas razones para visitar 
Aguascalientes. “Estamos en el 
centro del país, con facilidad para 
conectarnos vía terrestre y aérea, 
lo que nos permite llegar en pocas 

horas. Tenemos las condiciones 
para que pasen días inolvidables 
en la tierra de la gente buena. Los 
esperamos con los brazos abier-
tos,” mencionó. 

Finalmente explicó que para 
conocer en detalle todo el pro-
grama de actividades y convo-
catorias, pueden visitar las redes 
sociales de VivaAguascalientes. 

A su vez, Ana Paula Ro-
bles, directora nacional de De-
sarrollo y Vinculación de la Ca-
nirac, reafirmó el compromiso 
de promover vino mexicano re-
conociendo su calidad y fomen-
tando el consumo responsable 
en el sector restaurantero. “Hoy, 
Aguascalientes sigue colocán-
dose en el mapa del país en la 
industria vitivinícola”. 

De igual forma, se refirió a 
la creciente relevancia de Aguas-
calientes al ser hoy reconocido 
por sus vinos de calidad a nivel 
internacional y detalló que “el 
vino mexicano cada vez se con-
sume más, ahora son 1.3 litros 
anuales per cápita y tres de cada 
10 botellas consumidas en el 
país son de vino mexicano. 

Cabe destacar que Aguasca-
lientes cuenta con más de 7 mil 
cuartos de hotel lo que permite 
recibir a los viajeros en los vi-
ñedos que admiten hospedaje, 
en los cuartos de hotel y en los 
famosos glamping. 

En los restaurantes partici-
pantes en “Vive la Vid/A, las 
vendimias de Aguascalientes 
2024”, por un peso, sí, por un 
peso, leíste bien, podrás descor-
char una botella de vino por gru-
po, durante los días que cada res-
taurante participe. 

 
✰✰✰✰✰  Los parques de 
Xcaret han sido nuevamente re-
conocidos por su excelencia en 
los prestigiosos Travelers’ Choi-
ce Awards de Tripadvisor. Siete 

de sus experiencias turísticas, in-
cluyendo Parque Xcaret, Xel-Há, 
Xoximilco, Xenses, Xavage y 
Xenotes, han sido galardonadas 
en la categoría “Mejor Atrac-
ción” del 2024. Este premio, 
otorgado por las opiniones y ca-
lificaciones de los viajeros, des-
taca a las atracciones que han 
mantenido reputación impecable 
durante el último año, ubicándo-
las entre el 10 por ciento de las 
mejores atracciones del mundo 
en la plataforma de Tripadvisor. 

Los Travelers’ Choice Awards 
destacan lo mejor en turismo y 
hospitalidad, basándose en millo-
nes de opiniones y comentarios 
de usuarios de Tripadvisor. La 
constante recepción de opiniones 
excelentes ha posicionado a los 
parques de Xcaret como líderes 
en la creación de experiencias inol-
vidables para los visitantes. 

Liz Lugo, de la dirección Eje-
cutiva de Operaciones del grupo, 
aseguró: “Esta nueva distinción 
reafirma nuestro compromiso co-
mo un destino con los más altos 
estándares de calidad y seguridad, 
que pone en alto el nombre de 
México y resalta su riqueza na-
tural y cultural. 

“Este reconocimiento refleja 
el compromiso constante de 
nuestro equipo para ofrecer ex-
periencias excepcionales. Nos 
enorgullece que los viajeros de 
todo el mundo valoren y disfru-
ten de la riqueza natural y cul-
tural que nuestros parques tienen 
para ofrecer”, expresó 

Los parques destacan por su 
belleza natural, cultural y su firme 
compromiso con la excelencia. 
Desde el inicio de sus operacio-
nes hace 30 años, han implemen-
tado prácticas y programas sos-
tenibles que garantizan una ex-
periencia inolvidable para sus vi-
sitantes, respaldada por los más 
altos estándares de seguridad. 

Con su innovador concepto 
All-Fun Inclusive, los parques 
ofrecen acceso ilimitado a una 
amplia gama de atracciones, des-
de experiencias culturales y de 
aventura, con experiencias gas-
tronómicas excepcionales y un 
enfoque constante en la conser-
vación del medio ambiente. Es-
tas iniciativas consolidan su po-
sición como líderes en la crea-
ción de vivencias memorables 
y enriquecedoras”. 

La oferta de los parques inclu-
ye actividades acuáticas, culturales 
y de aventura, proporcionando una 

experiencia completa para toda la 
familia. “Nuestro objetivo es su-
perar cada día las expectativas de 
nuestros visitantes. Este premio 
es un testimonio del arduo trabajo 
y la dedicación de todo nuestro 
equipo”, añadió Lugo. 

 
✰✰✰✰✰ Durante la madru-
gada del sábado 13 de julio, ate-
rrizó en el Aeropuerto Internacio-
nal de la Ciudad de México 
(AICM) el vuelo de Hainan Air-
lines. Tras una pausa de cinco años 
debido a la pandemia por Covid-
19, se restableció una de las rutas 
de aviación más relevantes para 
conectar México con China. Esta 
nueva conexión directa promete 
fortalecer significativamente el tu-
rismo entre ambos países. 

La ruta operará dos veces por 
semana, con vuelos desde el 
AICM programados para despe-
gar cada martes y sábado, con lle-
gada al Aeropuerto Internacional 
de Pekín al día siguiente, con bre-
ve escala de dos horas en Tijuana. 
Los vuelos de regreso partirán de 
Pekín los lunes y viernes. 

En la ceremonia de bienveni-
da del vuelo inaugural estuvo el 
embajador de China en México, 
Zhang Run; el embajador de 
México en China, Jesús Seade, 
quien llegó en el mismo vuelo; y 
el vicedirector del departamento 
de Vuelo de Hainan Airlines, Wei 
Kaiwen, además de representan-
tes de la Autoridad de Aviación 
Civil de México y del AICM. 

La reanudación de esta ruta 
es vista como importante avance 
en el ámbito turístico. En 2023, 
a pesar de no contar con vuelos 
directos, México recibió a 161 
mil 316 turistas chinos, 80 po 
ciento más en comparación con 
2022. La Secretaría de Turismo 
de México espera que esta ruta 
contribuya a la recuperación de 
visitantes chinos y a la genera-
ción de ingresos económicos sig-
nificativos para el país. 

En enero de este año, México 
recibió 84 mil 600 turistas chinos, 
lo que generó 105 millones de 
dólares en ingresos. La nueva ruta 
es parte de las estrategias para in-
crementar el turismo y la inver-
sión china en México. 

Hainan Airlines, la única ae-
rolínea de cinco estrellas de 
Skytrax en China continental, 
opera más de 50 rutas interna-
cionales y regionales. La aero-
línea utiliza el Boeing 787 
Dreamliner para esta nueva ruta, 
garantizando a los pasajeros ex-
periencia de viaje segura, con-
veniente y agradable. 

Además, como parte del 
compromiso de la línea aérea 
con el confort de sus pasajeros 
ha establecido alianza estratégica 
con The Grand Lounge Elite, re-
conocida empresa de hospitali-
dad aeroportuaria que cuenta con 
cuatro salas en el AICM. Esta 
colaboración garantiza un acceso 
gratuito para los pasajeros que 
viajen en business class o pri-
mera clase en esta nueva ruta. 

Aquí podrán disfrutar de 
todas las comodidades y expe-
riencias exclusivas de The 
Grand Lounge Elite, como su 
selección gourmet, degusta-
ciones de café artesanal, ser-
vicios de masajes y estética, 
mejorando notablemente la ex-
periencia de viaje. 

La reanudación de los vuelos 
directos de Hainan Airlines su-
braya la importancia de la co-
nectividad aérea para fortalecer 
los vínculos económicos y turís-
ticos, y representa un paso sig-
nificativo en la recuperación 
post-pandemia de las relaciones 
entre China y México.

DE CINCO ESTRELLAS

– Los Parques de Xcaret, favoritos de los viajeros en 
los Travelers’ Choice Awards de Tripadvisor 2024

En “Vive la Vid/A, las vendimias de 
Aguascalientes 2024” del 23 de agosto al 15 

de septiembre habrá más de 700 actividades

– Hainan Airlines aterriza en México con la nueva  
ruta Pekín-CDMX con dos vuelos semanales

Por Victoria 
González Prado

“El ángel de la fama  
tiene sus alas hechas  

de papel... periódico”. 
 
victoriagprado@gmail.com 

X: @victoriagprado

Durante la presentación de la feria en Aguascalientes.
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AMPI (Asociación Mexicana de Pro-
fesionales Inmobiliarios) aprobó y 
analiza los recursos legales necesarios 
para otorgar al Instituto de Adminis-
tradores de Inmuebles (IAI) un carác-
ter nacional. 

Este movimiento reconoce la im-
portancia de las actividades del IAI en 
la administración y regulación de ren-
tas de los inmuebles, no solo en la 
Ciudad de México, sino en todas las 
entidades del país. Esta iniciativa bus-
ca fortalecer la regulación y gestión 
de propiedades a nivel nacional, ga-
rantizando una mayor consistencia y 
profesionalismo en el sector inmobi-
liario mexicano. 

Así lo anunció el presidente nacio-
nal de AMPI, Emilio Rojas Cobián, al 
participar en la reunión mensual del 
IAI, donde estuvieron presentes el di-
rector del Instituto, Alejandro Kuri 
Pheres, y socios. 

La reunión se llevó a cabo el vier-
nes 19 de julio con el tema: “Gestión 
Hídrica Inteligente: Estrategias Lega-
les y Culturales para Usuarios de la 
Ciudad de México”. 

Este evento destacó la importancia 
de la gestión hídrica en la capital del 
país, abordando tanto estrategias lega-
les como culturales para mejorar el 
uso y manejo del agua. La participa-
ción de altos dirigentes y socios del 
IAI y AMPI subraya el compromiso 
del sector inmobiliario en temas críti-
cos de sostenibilidad y regulación. 
Emilio Rojas Cobián mencionó que 
AMPI nació el 14 de noviembre de 
1956 y desde entonces ha colaborado 
estrechamente con los Administrado-
res de Inmuebles. 

Desde principios de 2024, se han 
llevado a cabo pláticas con Alejandro 
Kuri Pheres sobre cómo aprovechar la 
estructura nacional actual de AMPI 
para establecer también una estructu-
ra nacional del Instituto de Adminis-
tradores de Inmuebles. 

Se busca establecer enlaces en las 
ciudades que requieren formación y 
educación de la mano de un adminis-

trador de inmuebles, debido a su impor-
tancia para la conservación de los desa-
rrollos inmobiliarios, que contribuyen a 
la belleza e imagen de las ciudades y 
destacó que los profesionales inmobi-
liarios manejan el patrimonio de las fa-
milias y que el crecimiento ordenado 
de las ciudades depende del acompaña-
miento adecuado de un propietario para 
conservar y administrar correctamente 
un inmueble. Esto no solo se refiere a la 
rentabilidad, sino también a la conser-
vación de un patrimonio que trasciende 
generaciones. 

Además, señaló que ya se escu-
chan voces y peticiones en ciudades 
de todo el país que desean ser parte de 
esta estructura y enlace, para expandir 
esta cultura a nivel nacional. La socie-
dad muestra un creciente interés en 
adquirir un patrimonio para diversifi-
car sus inversiones y generar flujo de 
rentas, lo que hace más relevante la 
formación de administradores de in-
muebles a nivel nacional. 

Emilio Rojas Cobián informó que 
AMPI participa activamente con las 
autoridades del INFONAVIT y repre-
sentó a CONCANACO en los diálo-
gos y mesas de trabajo llevados a ca-
bo en Chihuahua, en el marco del pro-
yecto de reforma a la ley del Instituto 
del Fondo Nacional de la Vivienda 
para los Trabajadores. 

Durante estas sesiones, se planteó 
que dentro de AMPI se ofrece el ser-
vicio de administración de rentas, 
destacando la capacidad y experiencia 
de la asociación en este ámbito. En la 
visión de construir y poner en arren-
damiento inmuebles, AMPI levantó la 
voz para enfatizar su competencia y 
experiencia, sugiriendo que estas pro-
puestas sean tomadas en cuenta por la 
próxima administración. 

Esto resalta la importancia de inte-
grar la administración de rentas den-
tro de los nuevos marcos legales y 
operativos del INFONAVIT, con el 
fin de mejorar la gestión y rentabili-
dad de los desarrollos inmobiliarios. 

Ahora, déjeme comentarle que ubi-
cado frente al mar, AVA Resort Cancún 
destaca como una propiedad única en 

su tipo en un destino turístico de re-
nombre. Con una gran extensión, este 
resort ofrece 1,600 habitaciones, todas 
con vista al mar, 27 restaurantes y bares 
dirigidos por chefs y mixólogos galar-
donados y una amplia gama de ameni-
dades. Su visión de diseño da vida a es-
te paraíso, brindando una variedad in-
comparable de experiencias donde la 
arquitectura, la naturaleza y el bienestar 
conviven en perfecta armonía. 

Bajo un exclusivo concepto, AVA 
Resort Cancún fue diseñado por el re-
nombrado despacho Boris Pena Ar-
chitects, con la intención de crear un 
entorno sereno, sofisticado y libre de 
preocupaciones. Este resort se define 
por un lujo relajado y una estética 
costera elegante, rindiendo homenaje 
a la impresionante belleza natural del 
Caribe mexicano. 

Boris Pena Architects es una reco-
nocida firma con presencia en Can-
cún, Barcelona y Miami, fundada en 
2022 por el arquitecto Boris Pena, 
quien cuenta con una extensa carrera 
de más de 30 años y ha liderado nu-
merosos proyectos destacados en el 
sector hotelero. Estos incluyen hote-
les, villas y casas de vacaciones, cada 
uno diseñado con una atención meti-
culosa a los detalles y una visión in-
novadora que refleja el compromiso 
de Boris Pena con la excelencia y la 
sofisticación. La firma se ha ganado 
una reputación por crear espacios úni-
cos que combinan lujo, funcionalidad 
y una estética elegante, adaptándose a 
las necesidades y deseos de los hués-
pedes más exigentes. 

A cargo del interiorismo de AVA 
Resort Cancún y parte del equipo de 
Boris Pena Architects, está Regina Jar-
que, galardonada diseñadora reconoci-
da por sus ideas visionarias. Su influen-
cia en el mundo del diseño se caracteri-
za por una auténtica creatividad e inno-
vación. Su impresionante portafolio in-
cluye proyectos tanto nacionales como 
internacionales, reflejando un compro-
miso inquebrantable con trascender 
fronteras y establecer nuevos estánda-
res en el ámbito del diseño. 

Regina dirigió magistralmente una 

sinfonía de expresión artística, fusio-
nando lujo y funcionalidad para crear 
experiencias espaciales incompara-
bles dentro de AVA. Su filosofía se 
basa en la convicción de que los espa-
cios no son solo estructuras, sino con-
tenedores que esperan revelar expe-
riencias únicas. Inspirada en su heren-
cia latinoamericana, Jarque teje hábil-
mente una narrativa de calidez y ele-
gancia en sus diseños, trascendiendo 
las definiciones convencionales y 
aprovechando la naturaleza multidi-
mensional de la vida y la cultura. 

Además, este complejo se constru-
yó en estrecha colaboración con arte-
sanos locales, quienes elaboraron una 
amplia gama de acabados a mano, in-
cluyendo azulejos, telas y trabajos en 
madera, específicamente diseñados pa-
ra el resort. La iluminación incandes-
cente y las mantarrayas de vidrio, una 
visión del aclamado diseñador checo 
de vidrio a medida Lasvit, adornan el 
vestíbulo del AVA convirtiéndolo en un 
elemento destacado del complejo que 
eleva la experiencia del todo incluido a 
nuevos niveles de excelencia. 

Las habitaciones, suites y villas de 
AVA Resort Cancún han sido meticulo-
samente diseñadas con una combina-
ción exquisita de acabados y tecnología 
de punta. Muebles de diseño exclusivo, 
tejidos de alta calidad y detalles decora-
tivos que reflejan una estética contem-
poránea se complementan con vistas 
panorámicas impresionantes, creando 
un refugio de serenidad y estilo. 

Los restaurantes gourmet ofrecen 
una experiencia culinaria sin igual, no 
solo por la exquisitez de los platos, si-
no también por la belleza de sus en-
tornos. Estos espacios han sido dise-
ñados para estimular los sentidos con 
iluminación ambiental, texturas ricas 
y una decoración personalizada que 
se adapta al tipo de cocina ofrecida, 
elevando cada platillo a una experien-
cia sensorial completa. 

Las áreas libres del hotel cuen-
tan con un paisajismo de vanguar-
dia, como lo es AVA Bay, la única 
bahía de agua salada de más de 
36,000 metros cuadrados en el área, 

que se integra armoniosamente con 
el entorno natural, ofreciendo un 
escape perfecto y una experiencia 
visualmente impactante. 

En AVA Resort Cancún, cada ele-
mento de diseño ha sido cuidadosa-
mente seleccionado para ofrecer una 
experiencia de lujo que supera todas 
las expectativas. Aquí, el diseño y la 
arquitectura no solo embellecen, sino 
que también enriquecen y transfor-
man tu estancia en una experiencia 
verdaderamente inolvidable. 

También en Cancún y con la res-
ponsabilidad de mejorar los servicios 
para grupos en situación de vulnerabi-
lidad como las y los niños, mujeres y 
adultos mayores, la Presidenta Muni-
cipal, Ana Paty Peralta, encabezó la 
colocación de la primera piedra de la 
construcción y mejora a la infraes-
tructura del DIF Benito Juárez, que 
incluye las instalaciones en la Super-
manzana 94 y dos Centros Asistencia-
les de Desarrollo Infantil (CADI) en 
las Supermanzanas 233 y 260. 

“Esta es una primera etapa de mu-
cha obra que viene para el DIF Benito 
Juárez, para que puedan tener mejores 
espacios dignos para cada uno de uste-
des; es una institución que desde que yo 
soy una niña cancunense, he admirado 
y hoy estar al frente, me llena de orgu-
llo, gracias por su trabajo”, subrayó. 

Ante colaboradores municipales y 
beneficiarios de diversos programas 
que ofrecen, Ana Paty Peralta resaltó 
que el recurso para este proyecto pro-
viene del cobro del derecho de sanea-
miento, emitido por los turistas que se 
hospedan en Cancún, por eso a través 
del fideicomiso correspondiente en el 
que están hoteleros y representantes 
de la iniciativa privada, se decidió 
destinar un porcentaje al DIF Benito 
Juárez y a otras obras en el municipio, 
entre otros rubros, para lograr una 
verdadera justicia social, en retribu-
ción de las familias; ; empero, lo ante-
rior será motivo de otro análisis en 
posterior entrega de HORA 14. 

“HORA 14”

Por Mauricio  
Conde Olivares

AVA Resort Cancún, ejemplo de lujo  
y funcionalidad en el Caribe mexicano 

mauricioconde59@outlook.com 
X:  @mauconde 

mailto:mauricioconde59@outlook.com
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Escribe: Amaya
ARIES • 21 MARZO-20 ABRIL 
 
 

TAURO • 21 DE ABRIL-21 MAYO 
 
 

GÉMINIS • 22 MAYO-21 JUNIO 
 
 

CÁNCER • 22 JUNIO-22JULIO 
 
 

LEO • 23 JULIO-23 AGOSTO 
 
 

VIRGO • 24 AGOSTO-22 SEPTIEMBRE 
 
 

LIBRA • 23 SEPTIEMBRE-23 OCTUBRE 
 
 

ESCORPIÓN • 24 OCTUBRE-22NOVIEMBRE 
 
 

SAGITARIO • 22 NOVIEMBRE-21 DICIEMBRE 
 
 

CAPRICORNIO • 22 DICIEMBRE-20 ENERO 
 
 

ACUARIO • 21 ENERO-18 FEBRERO 
 
 

PISCIS • 19 FEBRERO-20 MARZO 

 
Crees que tienes estrés extremo en tu vida, pero la realidad 
es que hay personas importantes que necesitan más de ti. 
 
 
Tu mente se encuentra en un momento de inspiración 
irracional. Deberías pasar unas horas al día en soledad. 
 
 
Empieza a pensar más en tus intereses. Mira a tu alrededor 
y te darás cuenta de que todo el mundo hace lo que desea. 
 
 
Pasarás un día feliz hoy, y esta felicidad se derivará en 
buena medida de tu trato con el resto del mundo. 
 
 
Podrías hacer algunas reformas en casa y comprar algunas 
cosas que hacía tiempo que deseabas adquirir.  
 
 
Si inicias una actividad en la que otras personas deban 
interactuar, puede que te sientas algo cohibido al principio. 
 
 
En el ámbito del trabajo, podrías conseguir algunos 
avances relacionados con cualquier actividad artística. 
 
 
Disfrutarás de dominio mental y físico, algo que te hará 
sentir muy bien. Sentirás amor por la humanidad. 
 
 
Organiza tus ideas y actúa de una forma muy responsable... 
Tu mundo emocional estará un poquito revuelto. 
 
 
Es posible que hoy te des cuenta de que todavía hay 
algunas cosas que has dejado inconclusas en tu vida. 
 
 
Hoy deberías tratar de no subliminar demasiado a los 
demás, especialmente a las personas más cercanas a ti. 
 
 
La paciencia no será tu fuerte. Cada vez que entre alguien 
a tu casa creerás que esa persona traerá malas noticias.

¿C
óm

o 
se

 d
ic

e 
en

 fr
an

cé
s.

.?

Alimentación: 
Alimentation. 
 
Nutrición: Nutrition. 
 
Saludable: Sain. 
 
Vitaminas: Vitamines. 
 
Cítricos: Agrumes. 
 
Vegetales: Légumes. 
 
Ajo: Ail. 
 
Col: Chou. 
 
Rábanos: Radis. 
 
Manzana: Pomme. 
 
Piña: Ananas. 

 
Aceite de oliva:  
Huile d’olive. 
 
Granos: Grain. 
 
Cereales: Céréales. 
 
Cebolla: Oignon. 
 
Proteínas: Protéines. 
 
Dieta: Régime. 
 
Digestión: Digestion.

San Judas Tadeo

Oh glorioso Apóstol San Judas Tadeo, 
siervo fiel y amigo de Jesús, el nombre 
del traidor ha sido causa de que fueses 
olvidado de muchos, pero la Iglesia te 
honra y te in voca como patrón de las 

causas difíciles. Ruega por mí para que 
reciba yo los consuelos y el socorro del 

cielo en to das mis necesidades, 
tribulaciones y sufrimientos, (haga 
petición). Ruega por nosotros y por 

todos los que piden tu protección.Amén.

Récele a San 
Charbel, su vida y 

espí ri tu encontrarán 
paz. Visí telo en la 

Iglesia de San 
Agustín, ubicada en 
Hora cio esq. Musset 

Col Polanco,  
México, D.F.  

(Recórtelo y llévelo  
en su cartera)

Oración al Niño de Atocha 
Sapientísimo Niño de Atocha, general protector de todos las hombres, general amparo de desvalidos, medico 
divino de cualquier enfermedad. Poderosisimo Niño: yo te saludo, yo te alabo en este día y te Ofrezco estos tres 
Padre Nuestros y Ave Marías con Gloria Patri, en memoria de aquella jornada que hiciste encarnado en las 
purísimas entrañas de tu amabilísima Madre, desde aquella cuidad santa de Jerusalén llegar a Belén. Por cuyos 
recuerdos que hago en este día te pido me concedas lo que te suplico, para lo cual interpongo estos méritos y los 
acompaño con los del coro de los Querubines y Serafines, que están adornados de perfectísima sabiduría, por 
los cuales espero, preciosísimo Niño de Atocha, feliz despacho en lo que te ruego y pretendo, y estoy cierto que 
no saldré desconsolado de ti, y lograré una buena muerte, para llegar a acompañarte en Belén de la gloria. Amén.

1970.- Nace la actriz y cantante estadunidense Jennifer Lopez. Gana 
fama en 1999 con el tema "If you had my love", de su disco debut "On the 
6"; Participa en filmes como "The cell" (2000) y "Monster in law" (2005). 
Se divorcia del actor y cantante Marc Anthony con quien vivió durante 
siete años. La pareja tiene dos hijos.

TIP ASTRAL 
 
PINO. Para purificar y limpiar la casa se queman hojas de pino. Si se 
esparcen por el suelo, alejan el mal, y si se queman, exorcizan el lugar de 
energías negativas y devuelven los hechizos. También se emplean para pu-
rificar los baños. Una cruz de hojas de pino colgada en la ventana o chimenea 
evita que entre el mal. También se utilizan en hechizos de dinero.

*** Antes de cada comida ingiera un 
vaso de agua. Esto le dará la sensación 
de saciedad. 

*** Es mejor tomar medio vaso 
de jugo de naranja con agua mineral. 
Así proporciona mejor sensación de 

saciedad y contiene menos calorías. 
*** Cuando vea televisión, en lu-

gar de “picar” cosas que engordan, 
coma una ensalada. 

*** Un recurso agradable es pre-
parar cubitos de hielo con agua de 
menta, vainilla, fresa y saborearlos si 
siente deseos de comer. 

***  Cuando se sienta con ganas 
incontrolables de comer alimentos 
que engordan, más vale tomar un 
trozo de queso con pan, que una 
galleta. 

*** Antes de asistir a un coctel, 
cena u otra reunión tentadora, lo mejor 
no es comer un huevo duro como 
aconsejan tantas dietas, si no un yogur. 
Esto disminuye el apetito. 

*** Las naranjas no deben expri-
mirse para hacer jugo. Lo mejor es 
comerlas en trozos.

*** Si tienes dudas relacionadas 
con moda, hogar y belleza,  

envíanoslas a: 
diario_imagen@yahoo.com.mx  

y al día siguiente publicaremos las 
respuestas. 

Para que el apetito no te traicione

¿Sabías que en un día como hoy...?
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Texto y fotos Mitzi Fernández  
 

Bryan Martínez, es un joven 
de 21 años originario de Mi-
choacán, quien, gracias a su 
talento, fue muy cobijado en 
las plataformas digitales gra-
cias a sus canciones y espe-
cialmente por su último tema 
“Minimi”. Ahora está cum-
pliendo el sueño de ser cono-
cido como la promesa del re-
gional mexicano. 

Con la sencillez que lo ca-
racteriza y la emoción a flor 
de piel, en una convivencia 
con la prensa describió un po-

co de sus inicios “todo em-
pezó como un sueño, con mi 
hermano, empezamos a tocar 
en lugares, todos chiquitos 
más que la guitarra, desde ahí 
nuestros padres nos impulsa-
ron, pienso que, gracias a 
Dios, a la gente que nos es-
cuchaba les dimos ternura y 
así se inició”. 

En cuanto a por que se de-
cidió por este género, Bryan 
explicó “Empecé con los co-
rridos, pero me encanta la mú-
sica en todo su esplendor, y 
por eso me decidí también a 
hacer esta cumbia, pues desde 

que escribí ‘Minimi’ sentía 
que tenía algo y pegó en redes 
desde el primer día. Me da 
mucho orgullo estar hoy aquí. 
Nunca me imagine todo esto 
y lo estoy disfrutando mucho”. 

Sobre sus influencias mu-
sicales comentó, “tengo va-
rios pilares desde pequeño, 
pues platicando con mi fami-
lia recordábamos que yo im-
provisada con cualquier pa-
labra, mi mamá escuchaba a 
Linkin Park, pero también 
disfrutaba escuchar a Espino-
za Paz y Julión Álvarez”. 

Y si bien, está enfocado 

en el regional Mexicano 
Bryan Martínez mencionó 
que ya cantaba cumbia antes 
de ‘Minimi’ “Cuando íbamos 
a ‘Botaneros’ mi hermano y 
yo a cantar nos pedían mucha 
cumbia y la primera que me 
aprendí fue ‘La Yaquesita’ y 
la repetía porque era la única 
que me sabía. Pero contán-
doles cómo nació ‘Minimi’, 
fue un día anterior, ya cantaba 
en bautizos y fiestas y nos pe-
dían una hora de cumbia, lue-
go escuché ‘La Chimichanga’ 
y se me ocurrió la tonadita, 
así que no lo solté, fui a mi 
cuarto y empecé a escribir, 
terminé, le llamé a los músi-
cos para grabar luego, luego”. 

Bryan Martínez, se carac-
teriza por escribir sus cancio-
nes, lo ha hecho desde hace 7 
años, pero también tiene otro 
sueño, que es hacer colabora-
ciones, respecto a eso comen-
tó “Si serían varios con quie-
nes me gustaría colaborar, por 
ejemplo, con este Yahir Sal-
dívar, Peso Pluma también, 
pues pienso que abrió camino 
a este género. Hablando de 
otros géneros me encanta Bad 

Bunny, Grupo Frontera y va-
rios más”. Aunque no tiene 
fechas confirmadas, el can-
tante se muestra entusiasmado 
y con planes muy próximos 
para hacerlo y poder compar-
tir sus canciones en vivo con 
el todo el público que ha mos-
trado su apoyo. Además de 
que ya tiene en mente seguir 

escribiendo canciones.  Con-
cluyó invitándonos a seguirlo 
en sus redes sociales “Si gus-
tan seguirme en mis redes so-
ciales, lo agradeceré mucho, 
ahí seguiré subiendo todo lo 
nuevo, soy más activo en Fa-
cebook pues luego junto a mi 
familia vemos los videos que 
comparten de mi tema”.

Bryan Martínez salta de 
Tik Tok a ser promesa 
del regional mexicano

*** Se dio a conocer en Latinoamérica 
gracias a su gran éxito “Minimi”

De Michoacán para el mundo 

Bryan Martínez está cumpliendo el sueño de ser conocido como 

la promesa del regional mexicano.
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A la leña y con  
el mejor sabor..!
Pedidos a domicilio: 
Tel.: 998 1958 8971
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